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Н А УБОРКЕ УРОЖ АЯ

Бюро обкома КПСС, ис
полнительный комитет об
ластного Совета народных 
депутатов, президиум 'обл- 
совпрофа и бюро обкома 
Т^ДНСМ, рассмотрев ит)ги 
работы районов, совхозов, 
колхозов и механизирован
ных отрядов на уборке уро
жая за первую неделю сен
тября, признали победителя
ми социалистического сорев
нования;

Шегарскнй район (секре
тарь райкома КПСС А. П. 
Масалы1кин, председатель 
райисполкома Б. И. Юргии, 
председатель райкома проф
союза работников агропро- 
мьгшлеккого кем^1Лбхса А. В. 
Шуклии, секретарь райкома 
ВЛКСМ А. П. Крот);

Первомайский район (сек
ретарь райкома КПСС В. М. 
Кресс, председатель райис
полкома М. Ф. Приставко, 
председатель райкоМа проф
союза работников агропро
мышленного комплекса Н. Н. 
Ельшанов, секретарь райко
ма ВЛКСМ В. И. Куванов);

Чаинский район - (секре
тарь райкома КПСС Н. Н. 
Егоров, председатель райис
полкома В. С. Старцев, пред
седатель райкома профсоюза 
работников агропромышлен
ного комплекса М. А. Труш
ков, секретарь райкома 
ВЛКСМ С. В. Левин);

совхоз «Комсомолец» Аси- 
новского района (директор

Т;

П. А. Артемов, секретарь 
парткома А. А. Гергуль, 
председатель профкома А. Д. 
Петровых, секретарь коми
тета ВЛКСМ А. Ф. Бажок);

колхоз «Заря» Первомай
ского района (председатель 
М. Т. Еловиков, секретарь 
парткома В. А, Веденышн, 
председатель профкома Б. М. 
Когуткова, секретарь коми
тета ВЛКСМ А. Л. Знайко);

совхоз «Вершншшсиий» 
Томского района (директор 
П, В. Хомяков, председатель 
профкома А, И. Лукина);

колхоз имени бО-летия Ве
ликого Октября Шегарокого 

айона (председатель А, Ф, 
'равкиков, секй^Е^'рь парт

бюро С.̂  Н. Костов, предсе
датель профкома Н. И. Пруд
никова, секретарь комитета 
ВЛКСМ 3. М, Абрамова);

совхоз «Усть-Вакчарский» 
Чаинского района (директор 
П. В. Смфноа, секретарь 
парткома Б. М. Перевозчи
ков, председатель профкома 
В. Н. Бессмертных, секре
тарь комитета ВЛКСМ С. Н. 
Перевозчикова);

колхоз имени Кирова Зы
рянского района (председа
тель А. Д. Мативосов, сек
ретарь парткома В. П. Кня
зев, председатель профкома 
В. И. Золотарев, секретарь 
комитета ВЛКСМ Е. Б. Фе
дорова);

колхоз «Первое мая» Пер
вомайского района (предсе

датель Г. Б. Барановский, 
секретарь парткома Г. Ф. 
Петрик, председатель проф
кома М. Д, Сальников, сек
ретарь комитета . ВЛКСМ 
Ю. В. Мельников); 
механизированные отряды

Лучановсхий ОПХ имени 
В. Н. Сидоренко Томского 
района (бригадир В. А. Тин- 
дякоя);

Цыгаиовский колхоза «Си
биряк» Зырянского района 
(б^гадир С. М, Цыганков);

хурунтаевскнй совхоза 
«Победа» Томского района 
(бригадир В, М. Серебрян
ников);

Новнковский совхоза «Но- 
виковский» Асииовского 
района (бригадир А. В. Вой
тович);

Нащековский совхоза 
«Южный» Шегарекого рай
она (бригадир К  И. Замя- 
ти!0;

Сухологовский совхоза 
имени 60-летия СССР Ча
инского района (бригадир 
В. В. Вторушин);

Борзуновский совхоза 
«Светлый» Кожевииковско- 
го района (бригадир А. Я. 
Болтенков);

Калмацкий колхоза «Рас
свет» Первомайского райо
на (бригадир, И. А. Полива
нов);

Бородинский совхоза име
ни Калинина Бакчарского 
района (бригадир С. Ф. 
Дмитриев),

Уборка картофеля: 
положение трудное

— Процесс убории карто
феля в последние дни стал 
неуправляемым, —• говорит 
генеральный директор объ
единения «Т0МСПЛОДОО1ВОЩ- 

пром» В. Е. Кожемяков. — 
В субботу и воскресенье 
большинство рабочих кол
лективов в ней мало участ
вовало, ■ занимаясь личным 
картофелем. Студенты отно
сятся к работе по-прежнему 
неважно. Много остается 
клубней на полях в ночь, а 
потом их толком не переби
рают и везут в хранилища. 
По-умяому, там бы карто
фель просушить да пере
брать, но не хватает площа
дей. А ведь по всем планам 
они должны быть; Почти 
неделю назад обещал за
кончить работы на восьми 
новых хранилищах (кнутсе- 
нах) начальник СПМК 
объединения «Опецтсплице- 
строй» П. И. Истомин, но 
рабочие на этих объектах 
все еще не появились. 
Большое хранилище, кото
рое уже три года строит 
«Томснпромстрой», тоже не

готово к приему овощей. 
Чрезвычайно трудная ситу
ация.

И темпы уборки карто
феля значительно отстают 
от прошлогодних. Практи
чески наполовину. Это 
очень плохо, поскольку не 
только погода уходит, но и 
заморооки ;усиливаю1ся.|

На семнадцатое сентября 
по объединению убрано 
1,632 гектара картофеля 
из 3.251, имеющегося под 
этой культурой. Совхоз 
«Степановский» убрал 125 
гектаров из 180, «Ватурин- 
ский» — 204 из 350, «Мо
лодежный» — 330 из 660. 
«Родина» - -  276 на 627, 
«Тахтамышевский» — 230 
из 600, «Чб1рнорече«ский» 
~  145 из 360, «Вершинин- 
окий» — 190 из 230,
«Томь» — 132 из 250.

Покпрежиему наиболее 
трудное положение у хо
зяйств, имеющих самое 
большое количество площа
дей под картофелем. Это -» 
«Тахтамышевский», «Роди
на», «Молодежный».

3. КУНИЦЫНА.

ВАШЕ МНЕНИЕ, ИЗБИРАТЕЛИ
Состоялось совместное за

седание бюро обкома, испол
кома областного Совета на- 
ройных депутатов, рассмот
ревших вопросы подготовки 
внеочередной сессии.

Председатель облиспол-* 
кома А. Б. Высоцкий подал 
заявление с просьбой осво
бодить его от работы в свя
зи с уходом на пенсию по 
состоянию здоровья. Реше
но этот вопрос вынести на 
обсуждение сессии областного 
Совета народных депутатов. 
О заявлении А, Б. Высоц
кого проинформированы 
члены исполко,чов город
ских и районных Советов, 
депутаты областного Сове
та, партийный и советский 
актив. На встречах в гор
исполкомах и райисполко
мах состоялся широкий об
мен мнениями о возможных 
кандидатах на пост предсе
дателя облисполкома. На
зывались от одной — в 
Кривошеияскюм, до шести— 
восьми кандидатур—в Киров
ском, Томском районах. 
Всего назван 21 человек: 
А. С. Андросов, Н. М. Бе
лоусов, А. П. Габрусенко, 
Н. Г. Грачев, В. Н., Егоров,

Г. С, Жуков, А. С, Зарембо, 
М. С. Козырев, Ю. Я. Кова
лев, В. М. Кресс, А. И. 
Лу|НГОЛ, В, А. Луков, А. И. 
Малик, А. П. шсалыкин, 
И. Г, Нестеренко, А. А. 
Поморов, Р. А. Попадей- 
кин, Г. А. Поикратова,
A. И. Ремиит, И. И. Титов.
B, Н, Шутов.
. В течешо этой недели по
всеместно в кспо.лкбмах 
рай(гор)советов состоятся со
вещания депутатов област
ного Совета, члско<в испол- 
комш) районных и город
ских Советов, представите
лей трудовых коллективов, 
общественных организаций!, 
где будут обсуждены наз
ванные кандидатуры. Перед 
сессией результаты обсуж
дений будут вынесены на 
рассмотрение депутатских 
комиссий областного Сове-, 
та.

Избиратели могут выска
зать свое мнение по канди
датурам депутатам област
ного Совета по соответст
вующим округам, а также 
в рай(пор)иеполкомы по месту 
жительства и в облиспол
ком по телефонам 
2-24-24, 2-25-45 или
письменно.

•ДЕНЬ Ж И В О ТН О В О Д А

Выход?
Зимннй рацион

в  минувшую иеделю во 
всех районах области шел 
спад молочной продуктивно
сти коров. Особенно замет
но суточный надои сократи
лись в Тегульдетском 
(—•1,1), Бакчарсиом (—0,Ш, 
Александровском (—0,8)

Сайонах. В остальных — от 
,2 до 0,6 килограмма, 

Среднеобластной показатель 
снизился на 0,6 килограмма, 
на 486 центнеров сократил
ся валовой суточный надой. 
В то же время по областн 
в целом н S десяти районах 
сохраняется «плюс» к уров- 
шо прошлого года.

Приводим данные оОлаг- 
рояромкомитета на 18 сен
тября о надоях молока от 
фуражной коровы по рай- 
01нам (80 второй колоше 
— * сравнении е прошло
годними показателями)!:
Александровский 6,8 i-0,3 
Асиновский 8,6 -ЬОД 
Вакчарехнй 7,1 —0,3 
Верхнекетекий 7 +0,6  
Зыряяоннй 8,8 + 1  
Квргаеоиский 8,4 ’̂ 0 ,1  
г, Кедровый 7,8 + 1 ,6  
Кожевниковсинй 10,3 +0 ,6  
Колдшевский 9,6 + 0 ,4  
КрнвошекнениЙ 8,4 —0,3 
Модчановскнй 8,4 —0,6 
ПареОельскнй 6,6 —0,4 
Первомайашй /9,6 + 0 ,8  
Тегульдетсхий. 8,4 —0,3 
Томский 10,1 —
Чаинсхнй 8,8 +0 ,4
Шегарскнй 0,8 +0 ,4  

ЦО ОБЛАСТИ 8,9 +0,1

Комментирует обстанов
ку в молочном цехе глав
ный зоотехник облагропром- 
комитета Н. А. СОБОЛЕВ- 
СКИН:

— Идет перевод скота 
на стойловое содержание. 
Переходный период всегда 
непрост, нынешняя же об
становка, без преувеличе
ния, сложна, как никогда, 
Что позволяло в прошлые 
годы не допускать большого 
спада продуктивности? Ис
пользование а рационе зе- 
леньгх кормт, Нынче из^а 
засушливого лета (а коетде 
сказались и субъективные 
причины) на них рассчиты
вать не пр!ходитсн. И ны- 
«драют «а тех фермах, где, 
предвидя ато, заблаговре
менно стали приучать воров 
к зимнему рациону, а сей
час переходят на него в 
полном объеме.

Особое ннимание следует 
уделить нетелям. Их нынче 
в течение сентября—декаб
ря готовится к отелу в ты
сяч — на полиры тысячи 
больше, чем в прошлом го
ду. Это реальный резерв 
цроизводства молока в 
осенние месяцы. Разумеет
ся, при условии, если рабо
та с иетеля1Ми (кормление, 
подготовка к отелу, раздой) 
окажется в центре забот 
животноводческих коллекти
вов,

. Семья Соврасовых цервой в исюрви колхоза имени 
Калинина Зырянского района перешла на арендные от
ношения с хозяйством. Весной она взяла на откорм я  
доращивание ,110 бычков живым весом до ста килограм
мов каждый. I

Арендаторы 
из Каштакова

Главе семьи Николаю 
Никифоровичу Соврасову 
пятьдесят, четыре года. Са
мый. «ай он считает, подхо
дящий возраст. Соврасов 
имеет большой опыт работы 
в сельском хозяйстве. Вме
сте с ним в арендном звене 
жена Эмма Викторовна, сы
новья Виктор, Апдрей и 
Михаил, Соврасовы Заклю
чили договор с колхозом. 
Некоторые его пункты хо
чется здесь привести: 
«Арендаторы обязуются 
продавать хозяйству говя
дину по цене 171 р ^ л ь  73 
копейки за центнер живого 
веса. За взяпую я аренду 
технику они проишедят 
змортизацно(нные отчисле» 
ния, плюс пять процентов 
арендная плата, Ремонт 
сельхозмашин проводят за 
свои средства, В обяеаино- 
ети аревдаторов входит 
также ежемесячная отчет
ность о Двнжекий йотоло- 
вья и яривесах молодняка»,

В свою очфедь, колхоз 
обязуется продавать корма. 
Каждому члену звена выда
ется аванс в 150 рублей.

Хутор Соврасовых нахо
дится в живописном месте 
на берегу Чулыма, Снача
ла показался по-хозяйски 
огороженный загон для мо
лодняка. Общая длина из- 
ГО1РОДИ—два километра, для 
нее потребовалось 1,500 
ошкуренных жердей, Такого

загона в районе, пожалуй, 
больше нет.

Семья живет в неболь
шом домике, рядом с кото
рым подсобные помещения. 
Чуть дальше — сарай для 
зимнего содержания молод
няка, временный зимний 
гараж с печным • отоплени
ем, Для спасения молодня
ка от гнуса по самодельно
му крестьянскому проекту 
СоврЖ!ОВЫ построили дымо- 
курню,

Николая Никифоровича 
мы встретили на лесосеке, 
неподалеку от хутора,

— Я природный кресть
янин, — сказал он о себе, 
— С детства люблю дерев
ню и ни на что ее не сме
няю, Мното лет жид н ра
ботал в этой деревеньке-' 
Каштанове. А сейчас на ее 
месте только мой хутор и 
остался,

Н. Н. Соврасов. несмотря 
на многие пережитые труд
ности, полон знергви, 
стремления показать, на что 
опоеобен сибнреннй кресть
янин при самостоятельной 
работе. Доволен, что ря
дом сыновья, умеющие и 
трактор водить, и топор в 
руках держать.

А что было главным в 
его решении взять аренд
ный подряд?

—• Дело это для страны 
нужное, — говорит аренда
тор. — Да и матерпалмтя

заинтересованность не на 
последнем месте. Новый 
дом вот собираемся строить. 
Семья большая, жить хо
чется по-человечески.

В день нашего приезда 
(это было в августе) млад
шие ареидаторы—Виктор и 
Андрей—за рекой готовили 
сено. 1.500 центнеров его 
уже лежало в скирдах.

Встретились с Михаилом. 
Он пригнал молодняк с 
вьшасов. ■ теперь должен 
был накормить . бычков кон
центратами н напоить. Вода 
для этого поступает с помо
щью электродвигателя по 
шлангу из реки. Пасут жи
вотных до графику. У каж
дого есть выходной, как по
лошено.

— Мы только начинаем 
разворачиваться, все еще 
впереди, — рассказывает 
Николай Нвд{ифоро8йч, ~  
Прмление колхоза идет 
нам навстречу. Но все-таки 
набор имеющейся техники 
нас не удовлетворяет. Спи
санный «Беларусь» часто 
ломается. Кстати было бы 
иметь еще два колесных 
трактора. Редко привозят 
хлеб, Хоть бы два раза в 
неделю привозили, осталь
ное уж сами.,,

Пока что арендаторы жи
вут в ус,ТОВИЯХ, которые 
трудно назвать современ
ными. Даже для освещения 
жилья они пользуются ке
росиновой' лампой, К осени 
ирдеедатель колхоза Н. Н. 
Н'рахалсв обещал новую 
малогабаритную электро
станцию. Тогда в доме зара
ботают телеви.зор и радио
приемник. Но, как говорят 
Сонрасовы, и в таком пока 
виде нм дорога обретенная 
самостоятельтюсть,

В. ЯКОВЛЕВ, 
район.

Региональный хозрасчет: размышления, выаеды, 
предложения
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}

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ОРОИЗВОЛСТВА ПЛЮС 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ САМОСТОЯТШНОСТЬ 
МЕСТНЫХ СОВЕТОВ И ПРЕАПРИЯТИЙ

Как было обещано читателям, редакция публикует 
размышления участников разработки проекта концепции 
перехода Томской областн на принципы самоуправления 
и самофинансирования. В беседе участвуют секретарь 
обкома КПСС М. С. КОЗЫРЕВ, начальник Главного пла
ново-экономического управления облисполкома Н. Г. 
НЕСТЕРЕНКО, проректор Томского университета по на
учной работе А. Л. хНУШАРИН. Материалы беседы под
готовил Ж публикации корреспондент газеты П. КОЛО- 
ТОВКИН.

— в одном из последних 
номеров нашей газеты опубли
кован проект концепции пе
рехода Томской области на са
моуправление и самофинанси
рование. Кстати, эту тему 
«Красное знамя» ведет не
сколько месяцев, выявляет об
щественное мнение. Часть чи
тателей спрашивает: когда же 
область перейдет иа новые 
формы экономических взаимо
отношений, спрашивают, если 
ведется над этим работа, то 
почему узкой групаой людей, 
почему материалы не выносят
ся для широкого обсуждения? 
Часть ответов на эти вопросы 
дана в проекте концепции. Но 
хотелось бы более детально 
узнать, как разрабатывался 
проект.

М. Козырев: — Нельзя
оказать, что работа велась 
келейно, без достаточной 
гласности. Вопрос о терри
ториальном хозрасчете был 
поставлен в свое время , на 
областной партийной конфе
ренции, неоднократно обсуж
дался на пленумах обкома 
и друтах партийных колште- 
тов, сессиях областного 
Совета народных депутатов. 
К разработке концепции 
привлечены томские ученые, 
специалисты народного хо
зяйства, эконошеты, пар-'' 
тийные и советшие работ
ники, критически изучался 

'ОПЫТ других регионов, И 
теперь проект концеп
ции вынесен на обсуждение. 
Г0ТОВ1ИТСЯ' постановление 
правительства о проведении 
в  Томской области экопери- 

' мента по отработке основ
ных принципов самоуправ
ления и самофинансирова
ния в числе семя других ре
гионов страны. >

Надеемся, что при обще
ственном обсуждении в про
ект концепции будут внесе
ны полезные замечания и 
предложения. После чего 
она будет доработана и ут
верждена. Конечно, она 
представляет лишь основную 
адею. К ней необходим па
кет рабочих документов, кон
кретизирующих направления 
на пути самоуправления и 
самофинансирования областн,

— Чем емавена неебходн- 
мо«ть пэрехеда обЬа<'1И на 
вамоупраалениа и еамофинан- 
еимааниа?

Н. Нестеренко: ~  Преж
де всего повышением ответ
ственности местных 'Советов 
в условиях перестройки за 
уровень жизни людей на 
территории. А ответствен
ность предполагает наличие 
прав.

Что сейчас происходит? 
Мы привычно повторяем вы
ражение «богатства обла
сти». Работа над концепци
ей позволила этот образ *— 
«богатая» — перевести на 
аналитическую основу и и 
какой-то степени трезво 
посмотреть на конечные 
результаты. Оказалось, 
добывая почтя 15 «миллионов 
тонн нефти, 8 миллионов ку
бометров леса, , произво
дя большое . количест
во шродукция ’ маши
ностроения, вьшуская тыся
чи слециалястав, то есть де
лая нужное для всей стра
ны дело, мы сами себя не 
обрабатываем! Ежегодно на 
организацию условий жизни 
людей и развитие хозяйства 
области вынуждены брать у 
государства около полови- 
ны(1) каждого затраченного 
здесь рубля.

— Почему это происходит?
Н. Нестеренко: — В от

вете на этот вопрос и суть 
исходных позиций концеп
ции. Они раскрыты в ввод-- 
«ой части к ней. Просто хо
чется дополнить. Из-за ве
домственной политики эко
номика областн имеет в ос
новном. сырьевую направлен
ность. При этом цены на сы
рье, как правило, не окупа
ют произведенных затрат. 
Кроме того, ведомственная 
система подчинения пред
приятий позволяет мини
стерствам откачивать из об
ласти большие фииансовые 
ресурсы. При этом местные 
органы лишены права вме
шиваться в этот процесс, То 
же происходит на предпри
ятии в ОТИШП0НИЯХ е реепу 
бдашиекши или союзными 
бюджетами, И получается, 
что местные органы 
отвечают на террито
рий эа see, а ш-настоя- 
щему прав при формирова
нии ресурсов для развития 
соцкультбыта, создания дру
гих условий пока не имеют, 
Самоупраяяание терри
тории « рассчитано как 
раз на возшнновение н при
менение таких прав, Ватой 
работе выяснилась одна де
таль: региональной эконо
мики пока нет ни как науки, 
ни, тем более, как практики, 
Она толькогтол'шо начинает 
складыват)1ся. Так было за
думано и осущесгалеио в 
жестко централизованной, 
ведомственно разобщенной и 
практически односекторной 
нашей эшномике, чтобы 
террнторипльные - процессы 
было сложно изучить, на

блюдать, вьдаигать комп
лексные территориальные 
программы от имени живу
щих на территории людей. 
В результате мы имеем то, 
что имеем: лоскутно управ
ляемую, раздробленную на 
очаги ведомственного влия
ния и ведомственных инте
ресов, зачастую глухую к 
интересам людей экономи
ческую систему.

Так, в повестку 
дая логикой перестрой
ки ставятся вопрос о само
управляющейся территории, 
о создании такого экономн- 
ческого (а не администра
тивного!) механизма, кото
рый позволял бы в боль
шей степени, чем сегодня, 
направлять ресурсы эконо
мики области в интересах 
живущих на ее территории 
людей. Уже сегодня. И осо
бенно завтра, подчинив ход 
хозяйственной жизни идее 
больше зарабатывать, а за
работанное .использовать 
так, чтобы лучше жить.

— На чам оеноааны прин
ципы нонцапции?

А. Шушарин; — Главный 
принцип — это расширеиие 
прав и аозможиостей мест
ных Ск)ветов в условиях су
ществующей системы уп
равления. Мы старались не 
отрываться от- реальностн, 
ш  кардинально' изменить 
отношения области с миии- 
стерствами и ведомствами 
путем передачи именно ей 
собственности на природные 
богатства, возможности уча
ствовать с. правом решаю
щего голоса в доведении 
важнейших плановых зада
ний до всех без исключения 
предприятий. Советы долж
ны распоряжаться не только 
определенной частью про- 
.г^кции, выпущенной сверх 
госзаказа, но и в составе са
мого госзаказа иметь свою 
долю.

Однако на первом папе 
нецелесообразно рвать сло
жившиеся связи предприя
тий с мнмистерствами и ве
домствами, ломать структу
ру управления. Самоуправ
ление области должно быть 
реализовано через экономи
ческое взаимовыгодное воз
действие на важнейшие па
раметры деятельности пред
приятий. Таной подход со
храняет проводимую мини
стерствами единую научно- 
техническую политику, ре
сурсное обеопечеше капн-*. 
таловложений. Например, 
объединение «Томскстрой» 
при выходе из союзного ми
нистерства ' потеряло при
мерно 30 процентов поста
вок -машин и мехашзмов. А 
вот другой пример. В этом 
году манометровый завод 
получил из министерства 
большую сумму средств на 
техническое перевооруже
ние. Вот что означают свя
зи с министерствами.

Но область должна воз
действовать на эти предпри
ятия косвенно - экономичес
кими метода!Ми — через 
плату за ресурсы, через 
согласование исходных дан- 

• ных планирования и други
ми ПУТЯМИ.

— Не получится ли, что мы 
вэдомстэонный диктат эамэ- 
ним диктатом области?

М. Козырев;— Ни в коей 
мере. Речь не «может идти 
mi о диктате, ни о поборах, 
а лишь о взаимовыгодном 
сотрудничестве предприятий 
и территории, Например, 
коллектив заработал деньги. 
Часть из них внес в распо
ряжение местных Советов, 
Как они вознращаются? Это 
Ж1ильем, детскими учрещде- 
шями, дорогами ,ита«даЛ1ее, 
— тем, что может улучшить 
жизнь людей. Мы осиовыва- 
т  свою концепцию на Закше 
о предприятии, Онр самостоя
тельно распоряжается свои
ми средствами, самостоя
тельно разрабатывает план, 
самостоятельно решает воп
рос о формах организации 
пронаводства и структуры 
управления, Свои взаимоот- 
ношешя с Советами д о б у 
дет строить на основе дого
воров,

Бстоствешо, яри атом 
территория ааштересована, 
чтобы предпрвяшя больше 
зарабатывали, 1  свою оче
редь, от области они полу
чат блага, и для'НИХ выгод
но, чтобы адееь оставались 
средства,
^ — Хватит ли MHiP на сама- 
финанаирвааниа? Зарабатаам 
ли мы? .Надь ваагДв палучялн
*"нТнеивренко! — Одно
значно скажу: нет! На это 
относится н сегодняшнему 
дню, Ситуация такая, Пра
во облисполкома, как орга
на власти, ра«н1роетраняет- 
ся лишь на... 4 процента на
шего промышленного потен
циала (только на местную 
промышленность), И, как по
казали 1Юследоввш1я (рас
четы), в раопоряжеши об

ластного Совета народных 
депутатов чорез бюджет 
(320 миллионов рублей) ока- 

- зывается только десятая 
часть наших финансовых 
ресурсов. А все остальное 
распределяется, потребляет
ся помимо местных органов 
Советской власт|и. Законо
мерно возникает вопрос: как 
в сферу влияния местных 
органов включить оставши
еся 96 процентов промьпп- 
леняого потенциала, и 
девять десятых финансо
вых ресурсов области? И 
сделать это не администра
тивно, а с помощью эконо
мических методов на взаимо
выгодной основе? Это одно 
направлеше — расширение 
экономической базы местн|ого 
самоуправления. Тогда мы 
сможем мобилизовать эти 
ресурсы и использовать их в 
рамках единой программы 
области, значительно эффек
тивнее решать местные проб
лемы.

Но есть и второе направ
ление — повышение дохо
дов от экономики области.

М. Козырев; — К сожа
лению, при обсуждении-дро- 
блем экоиомической рефор
мы у нас часто делают ак
цент на раодределительных 
аспектах. В осуществлении 
идей самофинансирования 
тфаоной нитью проходит 
принцип зарабатывания. 
Прежде чем распределять, 
надо иметь,. что распреде
лять.

Все ли резервы исполь
зованы? Сегодня у нас в об
ласти 70 убыточных пред
приятий, еще больше низко- 
рентабельных. Вывести их в 
ратояд прибыльных — пер
вый резерв зарабатывания 
средств для территории, А 
возьмите учебные заведе
ния. Мы готовим ежегодно 
12 тысяч специалистов, из 
«их одну треть с высшим 
образованием, Почему пред- 
тфиятия получают их без- 
воэмеадно? Как ком1пенсиро- 
вать затраты? Известно, что 
у области большой научный 
потенциал, мы гордимся нм, 
тратим на его развитие не
малые средства и немалые 
ресурсы. А что область по
лучает от выпущенной на
учной ИфОДуКЦИИ?

Надо считать, знать, где 
и как можно заработать, 
К примеру, уже сегодня мож
но поднять доходы от наших 
кооперативов, дав им воз
можность эффективно и рав
ноправно вести дела, умело 
направляя .их деятельность 
на пользу людям, Возьмем 
новый для нас вопрос — 
конверсию. Возместить сни
жение объемов одной про
дукции равноценной по тех
ническому и экономическо
му уровню — тоже важный 
резерв.— в дальнэйшэм нужно прэ- 
дуемотрэть приоритетны* на- - 
лраалэния. Ведь идея эараба- 
тыаания еаяэана с размащони- 
*м лроиэводитэльных сил и 
"Рофильностью предприятий.

М. Козырев: — Да, обя
зательно в развитии отрас
лей и предприятий надо 
выйти на приоритетные нап
равления, во всем подходить 
с точки зрения эконо
мической вьподы. На
до ли, например, строить 
предприятия легкой про- 
’Мышлеии|Ости в северной ча
сти области, если доля зар
платы там будет выше, что 
может отразиться на прибы
ли, цене. Или — 
надо ли строить круп
ные предприятия на пустом 
месте, так как потребуются 
огромные затраты для созда
ния инфраструктуры без оп- 
ределеной отдачи. В конце 
концов мы должны разум
но подойти к планированию 
структуры производства, 
продукции, подчинив все 
экономической и социальной 
целесообразности.

— А чтр это дает народу, 
наеаланию нашой облаетн?

А. Шушарин: — Самоуп
равление предполагает пра
во области распределять зна
чительную часть созданной 
ей продукции для удовлет
ворения местных нужд и 
межрегионального това^об- 
мена. Мы добиваемся права 
самостоятельно определять 
п^ечень товаров для внеш
неторговых операций с вы
дачей лиц№ тй на их реа- 
лйшацйю, А это значит, что 
на рынке области увеличится 
кол'ичестао товаров, в' том 
числе, импортных и по сход
ным ценам,

Увешчеине доходов мвc^ 
ных бюджетов будет исноль- 
вовано на строительство жи
лья, объектов сщралыюй 
сферы, производство това
ров наводшге потребления,

Н. Нестервшео! — • Что 
может дать территориальный 
ховраечет людям—-покажу на 
одном примере, В газете 
«Красное знамя» в мае бы
ло опубшковаио письмо 
представителя Узбшяетаиа 
о тем, что ему местные ор
ганы }№ ПОМОГЛИ решить воп
рос с тарной дощочиой. Я 
тогда же пошел но следам 
этшо письма и обнаружил: 
тарная дощечка в коли
честве, ойределеином фон
дами поставок, полностью 
отдана Узбекистану. Отдали

(Омончаннв иа 3-й стр.)
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К пленуму обкома КПСС: сало сегодня и заатра

Вот и путают кроссы с породой... :4-'

с  глубоким интересом прочла я статью Г. Чичерина 
«Возродить многоукладность», опубликованную а 
«Красном знамени» 23 августа ньгаешнего года. Вполне 
согласна с автором, что сельскохозяйственная наука в 
Томской области в загоне. Есть необходимость образо
вать единый НИИ сельскохозяйственного профиля, что* 
бы не растерять те крупицы научно-практического опы
та, которые пока имеем.

В ЕДЬ РАНЬШЕ су
ществовала у нас 

многопро|фи j | ь  н а  я 
станция, где была сконцен
трирована работа агроно
мов, зоотехников, механи
заторов. Ветераны помнят 
С. М. Лесовика, О. И. Кон
дакову, Н. В Мастрюкова и 
многих других, чьи науч
ные разработки шли в 
производство. А знамени
тые льны Ольги Ивановны 
Кондаковой — им по сей 
день нет равных!

Затем в процессе всевоз
можных реорганизаций 

станция была передана в 
ОГ1Х имени Б. Н. Сидорен
ко и... утратила свое 
значение. Автор статьи 
правильно отмечает, что 
партийные органы области 
и районов не пытаются ук
репить 1сельскохозя1|стве1̂ » 
ную науку, чтобы на прак
тике повседневно опираться 
на нее. К этому хотелось 
бы добавить: не только пар
тийные органы, но и агро- 
1Промьппленный1 комитет. 
Созданная при нем группа 
внедрения и пропаганды 
достижений науки, передо
вого опыта по сути дела не 
отвечает своему назначе
нию.

Взять промышленно* птиц*- 
■одстао. Оно В* может успеш
но развиваться, ясли и* бу
дут достигнуты определенные 
темпы научно > («хничасного 
прогресса во всех смежных 
отраслях. Именно я  годы тан 
называемого застоя были соз
даны зкономичасни крепки* и 
материально оснащенные хо
зяйства. ,Н* гнушались и нау

кой. Имелись хорошие твор- 
чесни* связи до Всесоюзным 
научно - исследовательским и 
тяхиологичяск|1м мнститутои 
по птицеводству, с  Прибал
тийской, Белорусской, Запад
но-Сибирской, Казахской зо
нальными опытными станция
ми. Томичи обменивались опы
том с лучшими птицеводчес
кими хозяйствами страны. В 
та м* годы были завезены в 
область лучшие кроссы (гиб
риды) птицы.

В структуре энергопот
ребления птицеводства наи
большую долю занимают 
корма (57—62 дроцента). 
Ни для кого не секрет, что 
в последние годы уровень 
лолнорационных кормов 
для птицы резко упал. А 
для новых кроссов мясных 
линий потребность в пере- 
варимом протеине — с 24 
до 15 процентов (в 1—6- 
недельном возрасте). Толь
ко при этом условии кон
версия корма может быть 
2,17—2,65 килограмма и 
только тогда живая масса 
бройлеров к 60 дням жиз
ни может достигнуть 1,8— 
2 кг. При более низком 
содержании протеина уве
личивается расход корма, 
снижается жизненность пти
цы, растягивается срок от
корма.

Производство же комби
кормов, исходя из местных 
ресурсов, как гласит приня
тый недавно формуляр «Об 
уточнении качества продук
ции комбикормовой про
мышленности» (№ 8405 от 
10.04.89 г.), далеко не от
вечает потр^ностям птице
водства. Конечно, работа 
предприятий комбикормо

вой промышленности во
многом зависит от сырье
вой базы, и во многих бе
дах виноваты поставщики. 
Но ни при каких условиях 
нельзя мириться с выпу
ском продукции, имеющей 
значительные отступления 
от ГОСТа. Качество кормо- 
смесей, поступающих на
птицефабрики, непосредст
венно зависит от комбикор
мовой ■ дромышленности. 
Очень давно и много гово
рилось о вьшуске гранули
рованных кормов, но до 
сих пор их почти не вьшус- 
кают, хотя общеизвестно, 
что давать бройлерам рас
сыпной комбикорм — пря
мой убыток: на каждом
миллионе выращенных цып
лят теряется 130 тонн мя
са. Совершенно, кроме того, 
недопустимо кормить в про
мышленном дтицеводстве 
рассыпным комбикормом 
уток и гусей из-за особен
ностей строения их клюва.

в  поелеяние годы вс* ост
рее етаиовится проблема са
нитарного состояния нормов— 
высока токсичность из-за пле
сеней. В атом план* было бы 
лучше, если б иомбикориовая 
промышленность гарантирова
ла качество. Необходимо обра
титься к научным организаци
ям или иметь ■ области спе
циальную группу, способную 
на мест* решать зги вопросы. 
Да и и* только зги. Работы 
множество: борьба е вредны
ми токсинами, (Повышенной 
кислотностью иориосмесей, 
наличием нитратов и нитри
тов, солей тяжелых металлов. 
Надо научиться давать ре
альную оценку рациональному 
питанию птицы.

В этом направлении дав
но и плодотворно работает 
научно - производственное 
объединение «Фермент»: на 
его счету до 40 наимено
ваний ферментных препа
ратов, которые применяют
ся не только для улучше
ния питательиости кормов, 
хотя это — важнейшая за
дача. Ведь неполноцен-

-Дискуссионный пелитклуб

СОХРАНИТЬ ПРОВЕРЕННОЕ 
В Р Е М Е Н Е М

Обсуждаем возможные изменения в Программе КПСС
в  последнее время широ

ко распространено обраще
ние к общественному мне
нию, коммунистам с прось
бой высказать свои сообра
жения по тому или иному 
вопросу. Предложения выска
зываются, направляются в 
вышестоящие партийные ко
митеты, но дальнейшая их 
судьба неизвестна. Если в 
обкоме КПСС и в ЦК созда
ны рабочие группы по под
работке Устава и Програм
мы партии, надо предать 
гласности ее работу, коммен
тировать поступающие пред
ложения, по наиболее спор
ным вопросам развернуть 
дискуссию. Да и вообще мож
но поставить перед собой за
дачу: подготовить альтерна
тивную редакцию Програм-1 
мы КП(Х! и Ус: 
тава от коммунистов об
ласти, привлечь к ее подго
товке лутаие интеллектуаль
ные силы, все первичные ор
ганизации, дать возможность 
высказаться и беспартий
ным.

Казалось бы, новая ре
дакция Программы КПСС и 
Устава приняты совсем не
давно, на XXVII съезде, но 
сегодня (насколько все мы 
изменились!) мы читаем ее 
совсем другими -глазами. 
Мне кажется, что стремле
ние реализовать главную за
дачу — обеспечение преем
ственности основных теорети
ческих и политических уста
новок нашей партии в строи
тельстве коммунизма — не 
позволило в новой редакции 
Программы в полной мере 
учесть, спрогнозировать ха
рактер происходящих изме
нений в стране и мире. В 
новой редакции Программы 
намечены основные направ
ления коммунистического 
строительства, но сегодня' не 
нашли подтверждения наме
ченные способы их решения.

Считаю, что первый раз
дел Программы КПСС «Ве
ликая Октябрьская социали
стическая революция и пост
роение социализма в СССР», 
внесенный в новой редак
ции, следует исключить. 
Обобщенная характеристика 
исторического пути КПСС и 
советского народа может 
найти место в специальных 
документах по истории КПСС 
и страны, на это обращено 
внимание во введении. Ана
лиз тенденций современного 
этапа мирового развития. 
Данный в этом первом раз
деле, сейчас по многим мо
ментам должен быть дру
гим.

Если сейчас мы изменили 
отношение к политической 
сути взаимоотношения капи
тализма и социализма, взя
ли ориентацию на общечело
веческие ценности и интере
сы, то раздел второй Про
граммы КПСС «Борьба ме
жду силами прогресса и ре
акции в современном мире» 
должен быть пршщшшаль-

ным образом переделан. 
Ряд заключений, представ
ленных в нем сегодня,—и с 
этим, наверное, многие со
гласятся, — не соответству
ет действительности.

 ̂ Например, раздел II, часть

«Успехи социализма тем 
более впечатляющи, что они 
достигнуты в кратчайшие ис- 
то|рические сроки...

Общий кризис капитализ
ма углубляется. Неотврати
мо сужается сфера его гос
подства, становится все бо
лее очевидной его историче
ская обреченность...»

Само название первой ча
сти «Переход от капитализ
ма . к социализму и комму
низму — основное содержа
ние современной эпохи» тре
бует пересмотра, поскольку 
содержание современной эпо
хи настолько сегодня раз
нолико, что в эту единствен
ную тенденцию не уклады
вается.

Таким образом, из первой 
части нужно оставить только 
самый минимум материала, 
который мог бы быть теоре
тическим фундаментом к по
следующим разделам Про
граммы, посвященньпл внут
ренней и внешней политике 
КПСС.

В разделе I части II «Ком
мунистическая перспектива 
СССР и необходимость ус
корения социально - эконо
мического развития», дума
ется, надо оставить трактов
ку нынешнего этапа .разви
тия нашего общества, имею
щего комм5шистическую 
перспективу. Нельзя отры
вать социализм от коммуниз
ма, что стало наблюдаться и 
в нашей повседневной поли
тической работе. Следует, 
видимо, дальше раскрывать 
пути пропаганды коммуни
стической перспективы, свя
зать научное понятие комму
низма с теоретическими и 
политическими установками, 
выдвинутыми XIX Все
союзной партийной кон
ференцией, переместив в 
центр части II концепцию 
перестройки. В первом раз
деле следует указать причи
ны неблагоприятных тенден
ций и проблем, возникших в 
обществе, назвать конкрет
ных виновников (если это 
партия, то партию и на
звать), наметить пути и ме
тоды исправления ошибок.

В разделе III, части II 
«Социальная политика пар
тии» необходимо сократить 
фразы постановочного ха
рактера, без указания, кто и 
как это будет делать.

Подраздел части II «Даль
нейший рост и сближение 
социалистических наций и 
нартдностей» необходимо пе
реработать полностью с уче
том новых документов по 
национальному вопросу, ко
торые будут пригаггы на

предстоящем Пленуме ЦК 
КПСС. Утверждение «,.Л!а- 
циональный вопрос, остав
шийся от прошлого, в Со
ветском Союзе успешно ре
шен», мягко говюя, не со
ответствует действительно
сти.

Также надо сократить раз
дел V «Идейно - воспитатель
ная работа, образование, на
ука и культура». Думаю, 
что следует избегать поли
тических установок партия в 
области литературы и ис
кусства. Более четко выде
лить установки по развитию 
политической системы.

В самостоятельную часть 
выделена тема «КПСС —ру
ководящая и направляющая 
сила советского общества». 
Надо изменить название гла
вы, назвать ее просто — 
«Партия». Здесь требуется 
более детально распшфро- 
вать вопросы виутреннего 
развития партии, угл^ления 
внутрипартийной демокра
тии, показать, что главным 
условием возрастания авто
ритета КПСС, ее права пре
тендовать на руководящую 
роль является ее способ
ность к внутреннел^у посто
янному самообновлению, 
всестороннему развитию вну
трипартийной демократия.

В этом разделе необхо
димо оттенить вэтлядКПСС 
на существование и совме- 
стщгю работу с другими пар
тиями в случае их возник
новения. Это, понятно, по
влечет за собой пересмотр 
известной статьи Конститу
ции, но, думаю, будет пра
вильно, если партия сана 
пойдет на это.

Что касается меж;^иа- 
родной тематики, то в части 
III «Задачи КПСС на меж
дународной арене в борьбе 
за мир и социальный про
гресс» следует оставить не
изменными принципы и цели 
'Международной политики 
КПСС, включить важней
шие положения я оценки, 
выдвинутые гюртией в по
следнее время. Излишне 
описание картины союемея- 
ного мира и классовой борь
бы на международной аре
не, которая также будет по
стоянно меняться. Необхо
димо, на мой взгляд, убрать 
характеристики современно
го состояния мирового ра
бочего и коммунистического 
движения. ;

Через весь этот раздел 
яот яй  быть проведена 
мькль, что КПСС строит 
взаимоотношения с любы
ми странами только с согла
сия и ведома всего народа, 
выражая его волю.

Программа КПСС долж» 
на быть более четкой, ко
роткой, не претевдовать на 
всеохватность.

Т. ЧЕРНЕНКО, 
заместителе |заведу* 
ющего идеологическим 
отделом Октябрьского 

райкома КПСС, 
г. Томск.

ность корма, особенно де
фицит белка, яесбаланси- 
ртванность по составу ами
нокислот, наносят огромный 
ущерб птицеводству: в ко
нечном счете не реализует
ся полностью потенциал 
продуктивности, возрастает 
себестоимость. Ферменты 
используются и в лечебяо- 
'профилактических целях), 
особенно при болезнях же
лудочно-кишечного тракта, 
вызванньпс микробной ин
фекцией. При возрастаю
щей концентрация птицы 
известные способы профи
лактики и лечения антибио
тиками стали м алоэ^ек- 
■тивными, дорогостоящими, 
могут через продукцию 
— отрицательно влиять на 
здоровье человека. А фер
ментные препараты совер
шенно безвредны... В ок
тябре 1986 года нашей об
ласти были предложены 
отдельные ферментные пре
параты для хозяйств мясно
го направления, в частно
сти, литосил, увеличи
вающий продуктивность ко
ров и повышающий сохран
ность силоса. Дельные
предложения объединения 
«Фермент» остались безот
ветны.

Еще пример. Для повы
шения резистентности (вы
живаемости) птицы в стра
не и за рубежом (по на
шим лицензиям) применя
ются препараты авиамия 
я авиаглобулин — по
технологии, разработанной 
иммунологической лабора
торией Всесоюзного науч- 
ночгсследовательского вете
ринарного ийститута. В 
марте 1988 года данная 
технология была предло
жена Томскому arpoiroo- 
мышленному комитету. Сы
рья и оборудования на мес
тном мясокомбинате предо
статочно. Однако дальше

разговоров дело ие продви
нулось. Далее. Тема, раз
работанная сотрудником 
Томского медицинского ин
ститута И. В. Михайло
вым,—«Шрнменение поля* 
пептцдов в рационах корм
ления птицы для повышения 
резистентноста и- увеличе
ния привесов»,—прослдща- 
на и... забыта.

К йести администрация и 
специалистов птицеводче
ского объединения «Том
ское», нуяшо отметить, что 
в ряде хозяйств самостоя
тельно ведется научно- 
практическая работа, испы
тываются и внедряются но
вые технологии я  кроссы 
птицы, определяются более 
экономичные методы содер
жания. На птицефабрике 
«Томская» успешно разво
дится новый кросс яйценос
ких кур «Заславский-1», 
уже получен колоссальный 
экономический эффект. В 
птицесовхозе «|Коцпа|пев- 
ский» используется разба-  ̂
витель серии А8 при ис
кусственном осеменения 
птицы. Здесь же проходит 
апробация нового кросса 
яйценоских кур «Заслав
ский-4».

Я являюсь членом Все
мирной научной ассоциации 
по птицеводству. Мне обид
но видеть, как в нашей об
ласти утрачивает значение 
широкомасштабная и хоро
шо спланированная наука в 
этой отрасли. Ведь за этим 
кроется не только то, что 
даже некоторые специали
сты начали путать кросс с 
породой. Хуже, что стали 
забывать: производство про
дукции — дешевой, с луч
шими качествами и меньши
ми затратами — возможно 
на тех же площадях.

О. ФЕДОРОВА, 
аоотехвях.

г, Тоием.

Вемращаяеь к налачатаннему

Откудо грязь 
в бутылках?
26 августа в нашей га

зете была опубликована 
корреспонденция «Саяны» 
с постороняи1ми включе
ниями», подготовленная 
по следам писем наших 
читателей, высхазавших 
нарекания в адрес заво
да прохладительных на- 
(ПИНКОВ о качестве про
екции . Директор завода 
Л. М. Го%бев, секретарь 
парторгюшаации Л. Ю. 
Аксенова и председа
тель профкома завода 
С. А, Гореликова опей- 
тивно откликнул1ис)| на 
к|шти'ху и прислали в ре
дакцию такой ответ: «Пу- 
6j!HKaJHifl в областной га
зете обсуждена в кол
лективах цехов и участ
ков, где рабочие само
критично высказались о 
своих недостатках в ра
боте, о трудностях, ко
торые мешают повысить 
качество выпускаемой 
продукции. В частности, 
говорили о том, что на 
завод поступает загряз
ненная стеклопосуда, с 
этикеткой. В связи с обо
стрившейся ситуацией в 
стране с моющими сред
ствами, с о(5остр€нием 
экологической обстанов
ки (закрыт ряд пред
приятий по выпуаку кау
стической соды), постав
ка моющих, в частности 
соды, средств на завод 
прекращена, а имеющие
ся СМС не дают долж
ного эффекта.

Коллектив завода об
ращается через газету 
к томичам с просьбой 
сдавать в приемные пуш-

ты ТОЛЬКО чистую стек- 
лопосуду.

Как сообщил директор 
завода Л. М. Голубев, 
на предприятии приняты 
меры по прекращению 
выпуска брака. Вся про
дукция, отправляемая в 
розничную сеть, тщатель
но контролируется. Кол
лектив завода приносит 
томичам извинения за 
выпуск некачественной 
продукции.

«М и н а »
замедленного

действия»
Действительно, проб

лемы пригородного посел
ка Тимирязевского обост
ряются с каждым годом. 
Здесь насчитывается око
ло двух десятков мало
мощных организаций, 
способных самостоятель
но строить жилье и зани
маться благоустройством. 
Томский район тоже не 
располагает подрядными 
мощностями. Тем не ме
нее в Тимирязевском 
возводятся два социаль
ных объекта: детский ту
беркулезный санаторий и 
терапевтический корпус 
центральной районной 
больницы.

22 августа вопрос о 
развитии Тимирязевского 
был рассмотрен на сове
щании у (Председателя 
облисполкома А. Е. Вы
соцкого, где дано пору
чение подготовить проект 
решения облисполкома,

Н. ЛУКАШОВ, 
заместитель председа

теля Томского рай
исполкома.

ш- ■■

.4,.,: 1Щ|
ш,-

V '

/

■wmi Ш  ■

Д Е П У Т А Т  И И З Б И Р А Т Е Л И
Каждую ^cвoбoдяyю минуту народный 

депутат сварщнк вефтегазодобьшающего 
управления . «Стрежевойнефть» Николай 
Петрович Белоус встречается со своими 
избирателями. Во время затишья между 
сессиями Верховного Совета СССР он по
бывал ц Шегарском, Крнвошеинском. Ча-

няском, Колпашевском, Каргасокском рай
онах. Деятельность его заметна. Не зря 
избирали рабочего в депутаты.

НА СНИМКЕ: Н. П. Белоус среди гео
логов Васюгавской вефтегазоразведочной 
экспедиции. .

Фото Е, ЛИСИЦЫНА.

Свой дом ^  своими руками

В се—«за»9
но ПОЧЕМ У ТО Г Д А  ТОРМ ОЗИТСЯ 

ДОБРОЕ Д Е Л О }

Год от года растет чи
сло индивидуальных . за
стройщиков в деревнях и 
селах Томского района. В 
1987 году их было 80, в 
1988-м — 199, за семь ме
сяцев текущего года — 
155. И сельские Советы, и 
трудовые коллективы ста
раются поддерживать лю
дей, пожелавших строить 
собственное жилье. Но все 
ли делается для того, что
бы оградить их от изматы
вающей волокиты, связан
ной с разными этапами 
строительства, например 
с оформлением необхо
димой документации?

Рабочий совхоза «Кан
динский» Томского района 
Владимир Подшивалов при
шел в редакцию, когда по
чувствовал, что попал в ту
пик. Почти три месяца 
хождений и переездов из 
села в село, где располо
жены конторы, а в итоге— 
заколдованный крут «сов
хозный прораб — лесни
чий».

Володи и Ирина Подши- 
валовы молоды, им по 25. 
Здешние, кандинские. Не
сколько лет назад решили 
попытать счастья на чу
жой стороне. НС ни Крас
нодарский край, ни Горь
ковская область не при
шлись по сердцу, этой вес
ной вернулись на родину. 
На работу и Владимира, и 
Ирину взяли с радостью: 
помнили как хороших ра
ботников. Поселиться же 
временно пришлось у роди
телей, в трехкомнатном до
ме: в одной комнатке — 
больная бабушка, в другой- 
семья сестры из трех чело
век, в третьей, вместе с ро
дителями, устроились пока 
они с сыном. Квартиру в 
совхозе пообещали через 
два года.

— Дома совхоз строит 
на двух хозяев, да и вид у 
них невзрачный, на бараки 
смахивает. А ведь дом — 
это на всю жизнь. Хочется, 
чтобы он был и удобный, 
и красивый. Решили в кон
це концов, что будем стро
ить собственный дом. Поче
му бы и нет? И директор 
совхоза, и сельсовет обеща

ли поддержку. Правда, 
ссуду на строительство жи
лья приостановили, только 
на корову дают. Но деньги 
у нас на дом есть, зараба
тывали мы всегда хорошо.

Володя — и тракторист, 
и каменщик, и штукатур. 
Строительным специально
стям обучился в армш1. 
Здесь у него два родных 
брата, два двоюродных, 
отец, дядя — есть кому.по
мочь. Вот только к строи
тельству никак не может 
пристутшть.

— Хорошо, еще посмен
но работаю, а то бы при
шлось увольняться; ника
кого отпуска бы не хвати
ло. В конторы надо приез
жать с утра, в строго опре
деленное время. Не застал 
нужного человека — поте
рял день. Кроме совхозной 
конторы, мне надо ездить 
в Калтай, Томск, Губино, 
Корнилово, и не по одному 
разу. Теперь и вообще не 
знаю, как быть. Несколько 
раз обращался к директору 
совхоза — безрезультатно.

А начало было непло
хим. Вез промедлешя вы
шел приказ директора сов
хоза, довольно быстро вы
нес нужное решение сельсо
вет, архитектор почти один 
к одному утвердил предло
женный Владимиром про
ект. Проволочки начались 
с того, что прораб совхоза 
В. П. Чичеватов, не удосу
жившись побывать на буду
щей стройплощадке, выдал 
план, согласно которому 
дом следовало «посадить» 
в лощинку, где собирается 
в дождливую пору вода. 
Володя запротестовал'. 
Долго ли, коротко — за
мена площадки произошла. 
Кандииокий лесник сделал 
«точковку» —- описание 
деревьев, подлежащих кор
чевке. Поехал Подшивалов 
в Губино, чтобы у лесниче
го получить лесобилет и в 
следующий свободный день 
отправиться в Корнилово: 
касса. куда необходимо 
внести деньги за выкорче
ванные деревья, там нахо
дится.

Вот тут-то и нашла коса 
на камень. Лесничий ие

В О Е Н К О М А Т РАЗЪ ЯСН ЯЕТ
Недавно принят Закон СССР «О неотложных мерах 

по улучшению пенсвовяого обеспечения н социального об- 
слякиваняя населения». Какие Же . доцолянтеяьные 
льготы цредусиотревы для ветеранов Великой Отечест
венной войны н семей погибших военнослужащих?

Установлено, что участ
никам Великой Отечествен
ной войны лекарства по ре
цептам врачей отпускаются 
бесплатно. Кроме того, уча
стникам войны, а также 
лицам, награжденным орде
нами и медалями СССР аа 
самоотверженный труд я 
безупречную воинскую 
службу в тылу в годы вой
ны, предоставлено право 
бесплатного проезда на 
всех видах городского пас
сажирского транспорта (за 
исключением такси). Живу
щие на селе могут бесплат
но ездить на автотранспор
те общего пользования (так
же за исключением такси) 
в пределах своего админи
стративного района и в по
рядив, определенном Сове
тами Министров союзных 
республик.

На родителей и жен во
еннослужащих, погибших 
вследствие ранения, конту
зии или увечья, получен
ных при защите СССР иля 
при исполнении иных обя

занностей военной службы 
Л1ибо вследствие заболева- 
1ШЯ, связанного с пребыва
нием на фронте, распрост
ранены те же льготы, что 
установлены для участни
ков Великой Отечественной 
войны из числа военнослу
жащих. При этом, согласно 
разъяснению Государстлен- 
ного комитета СССР по 
труду и социальным вопро
сам от 7 августа 1989 года, 
данные льготы распростра
няются на жен, не вступив- 
шнх' в другой брак. Льготы 
эти не поставлены в зависи
мость от вида и размера 
лом аем ой  пенсии.

Документами, дающими 
право на льготы, служат: 
«Удостоверение участника 
войны» (для бывПшх воен- 
июслужащих), «Удостоверен 
ние» (для лиц вольнонаем
ного состава действующей 
армии), «У достоверке о 
праве на льготы» (для на
гражденных орденами и ме
далями СССР за самоот
верженный труд и безуп

речную воинскую службу в 
тылу в годы Великой Оте
чественной войны), а так
же специальное удостове
рение для родителей и жен 
погибших военнослужащих. 
Выдача двух последних 
удостоверений будет произ
водиться органами, назна
чающими пенсии. Однако 
до изготовления и рассыл
ки бланков удостоверений 
льготы будут уже предо
ставляться; награжденным 
орденами, медалями СССР 
за самоотверженный труд 
и безупречную воин ск^  
службу в тылу в годы Ве
ликой Отечественной, вой
ны — на основании орден
ских книжек и удостовере
ний к медалям; родителям 
и женам погибших военно
служащих •— на основании 
пенсионного удостоверения, 
в котором будет сделана 
запись, заверенная печатью 
» подписью руководителя 
Учреждения, назначившего 
пенсию; «Вдова (мать, отец) 
погибшего воина». Если 
указанные лица ие являются 
пекЬяонерами, льготы пре
доставляются им на осно
вании оправки о гибели во
еннослужащего. Ее выдают 
соответствующие органы

Министерства обороны 
СССР, КГБ СССР и МВД 
СССР.

Хочу дать разъяснения 
и по такому вопросу: «Ка
ким категориям пенсионеров 
Министерства {обороны 
СССР> будет увеличен раз
мер пенсии в связи с при
нятием Советом Министров 
СССР постановдевия об 
улучшении пенсиониюго 
обеспечения некоторых ка
тегорий лиц офицерского 
состава, прапорщиков, мич
манов и военнослужащих 
сверхсрочной службы, лиц 
начальствующего я рядов» 
го состава органов внутрен
них дел и членов ях се
мей?»

Данным постановлением 
с 1 октября 1989 года по
вышены на 15 рублей в 
месяц пенсии за выслугу 
лет, назначенные лицам 
офицеренфо состава, пра
порщикам, мичманам и во
еннослужащим - сверхсроч
ной службы, которые явля
ются инвалидами вследствие 
ранения, контузии или уве
чья, полученных при защи
те СССР или при исполне
нии иных обязанностей во
инской службы, либо вслед
ствие заболевания, связан-

только требует от совхоз
ного прораба уточнить план, 
он еще и кандийскому лес
нику, сделавшему «точков
ку», не доверяет. Самому, 
говорит, все посмотреть 
надо. Но служебной маши
ны . у него нет, надо бы 
Подшивалову с машиной 
как-то договориться.

— И почему это Чичева" < 
тов вас ко мне посылает?-— 
удивился, разговаривая с 
Владимиром, А. Б. Лосюк.
—• Раньше он эти докумен
ты сам оформлял!

—Да,— подтвердил в раз
говоре с корреспондентом 
В. П. Чичеватов, — офор
млял. А теперь не могу. 
Совхоз затеял строительст
во нового цеха, так, пре9(<1̂ е 
чем к работе приступить, я 
должен 32 подписи ответст
венных лиц собрать! Если 
Подшивалову и приходится 
побегать, на то он и инди
видуальный застройщик.

И Володя бегает.
Все —  и директор совхо

за П. А. Хомутов, и пред
седатель сельского испол
кома Ю. И. Булгаков, и 
прорабы совхоза В, П. Чи
чеватов, В. А. Оопанов, и 
лесничий А. В. Лосюк — в 
разговоре со мной заверя
ли, что действительно по
могут любому индивидуаль
ному застройщику, чем 
только смогут, ведь дело-то 
очень важное! Все возму
щались бюрократической 
машиной, в которой увяз 
молодой человек. Все уве
ряли, что стоило Подшива
лову еще раз обратиться к 
каждому из них, как они 
каждый в отдельности помо
гли бы ему найти управу 
на волокитчика.

Но Володя не управы 
ищет. Он' дом хочет стро
ить...

Материал этот был под
готовлен к публикации в 
aiBiycTe. На 1д|воре—сентябрь.
Как продвинулось за это 
время строительство дома.? ^

— Трудно, — ■ ответила >-> ■ 
на вопрос корреспондента 
Ирина Подшивалова. — 
Разрешение на корчевку 
получили. Думаю, благода
ря вашему вмешательству.
Но нужной техники в сов
хозе не оказалось, сами 
ищем трактор. Зимовать 
думаем во времянке — 
три на три метра. У сестры 
вот-вот второй ребенок дол
жен родиться, в доме у ро
дителей совсем тесно бу
дет....

Л. БОЗРИКОВА.

ного с пребыванием на 
фронте. Это повышение бу
дет производиться и сверх 
максимальных размеров 
пенсий. Кроме того, повы
шены до 70 рублей в ме
сяц минимальные размеры 
пенсий по случаю потери 
кормильца родителям и 
женам тех же категорий 
1ЕЮе«нослужащих, умерших 
вследствие ранения, конту
зии или увечья, получен
ных при защите CXICP или 
при исполнении иных обя~ 
занностей воинской службы 
либо вследствие заболева
ния, связанного с пребыва
нием на фронте.

Для ускорения работы J 
по изменению пенсий обла- 
стной военный комиссариат 
просит всех товарищей, 
получающих пенсия за вы
слугу лет от Министерства 
обороны я являющихся ин
валидами вследствие ука
занных выше причин, 
срочно обратиться в фн- 
иансово-вевенонное отделе
ние облвоеякомата, имея 
при себе справку ВТЭК.

Н. МОСКАТОВ, 
заместитель начальника 
финансово - пенсионно
го отделения .овлвоею 

вомата.
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просто не (может быть вер
ной.

Остяк или 
селькуп?

Бывший иваякинец, а 
■ныне житель Тогура Вла
димир Кузьмич Киргеев — 
фронтовин, коммунист, че
ловек глубоко образованный 
и мыслящий, — с возмуще
нием рассказал о том, как 
его дети не смогли стать... 
селькупами. В паспортном 
столе, где и сын, и дочь по
лучали документ о совер
шеннолетии, только посмея
лись: что, мол, за экзотика 
такая! Давайте проще: остя
ки или русские? Примерно 
с тем же чиновничьим вы
сокомерием, подтвердила 
приехавшая на собрание Ма
рия Григорьевна Ляксина, 
^-чительница из Назииа, 
сталкиваются в Александ-

ну заботу: где раздобыть
для них нанайский букварь?

Так что же это такое — 
национальное чувство? По
чему и зачем живет оно в 
генетической памяти наро
да? Любого — какой бы 
трудной, какой бы разъеди
няющей и беспамятной ни 
оказалась его судьба?

— Все чаще к нам обра
щаются люди с просьбой: 
переписать в паспорте гра
фу «Национальность», вер
нуть ту, что носили их де
ды и прадеды,— подтвердил 
в своем , выступлении на
чальник паспортного стола 
Колпашевского ГРВД В. Ф. 
Капустин. — Но мы можем 
руководствоваться только 
законом! А в «Положении о 
паспортной системе в СССР» 
№ 677 от 1974 года четко 
сказано: «Национальность из
бирается по национальности 
одного из родителей, причем 
один раз, без права заме
ны...»

Маленький пятачок, окру
женный «ведомственными» 
землями. Тут и коолзверо- 
промхоз обосновался, и Кол- 
пашевский аэропорт. Как в 

.. сказке: через Обь перейдешь 
— нельзя охотиться, через 

. Пурьянгу — нельзя.,.
И если объединяться сель

купам, возвращаясь к ис
конным занятиям, то во что: 
в колхозы, артели? А мо
жет быть, в кооперат.ивы на 
национальной основе? Но 
прежде необходимо восста
новить селькупские террито
риальные образования: Тым- 
ский национальный район, 
Верхнекетский, Иванкин- 
ский национальные сельские 
Советы, а если получится, 
такие же Советы — на ре
ках Васюган и Парабель. И 
вместе с существующими 
Советами добиваться воп
лощения в жизнь того тези
са из платформы ЦК КПСС 
«Национальная политика 
партии в современных усло-

В КОЛПАШЕВЕ СОСТОЯЛОСЬ ПЕРВОЕ 
ОБЛАСТНОЕ СОБРАНИЕ СЕЛЬКУПОВ'

С ОБЫТИЯ ждали. С 
первой его заявки, 
сделанной со стра

ниц нашей газеты (номер 
от jl3 августа е. г.). Н.П. 
Карнаев — селькуп по про- 
нсхожденяю, житель Под
московья, приехавший в 
область в составе этногра
фической экспедиции, сооб
щил в опублякованвой то
гда беседе: «Создана иници
ативная группа». Задача — 
основание добровольного об- 
щества селькупов Томской 
области, возрождение древ- ^  
ней иародности. рКаквмн пу
тями? На это в  предстояло 
ответить собранию. '

Оповещали по «пионер
ской цепочке»: знакомые
писали знакомым, родны е- 
родным... Собрались 87 
селькупов, а всего с яригла- 
Шеиными — больше ста че
ловек. В том числе первый 
секретарь Колпашевского , 
горкома партии Г. С. Жуков 
я  заместитель заведующего 
отделом организационно-пар
тийной в  кадровой работы 
обкома КПСС В, Ф. Купрес- 
сов. Собрались, расселись 
в горкомовском заде, давяв 
едва ли половину его. А 
Ц;ред этим ••а ^

Земляки
с  Сергеем Николаевичем 

Сычиным, коренным жите
лем деревни Наанкино, мы 
познакомились еще месяца 
два назад в кабинете ди
ректора Колпашевского ры
бокомбината А. Д. Сарпио- 
нова. Разговор, который 
там застала и в котором 
участвовал председатель То- 
гурского поссовета В. И. Ша- 
фрыгин, продвигался туго.
Где взять, и хорошо бы сра
зу, деньги, шифер, кирпич 
«а ремонт в селе жилья, 
медпункта, школы, магази
на? А еще — топливо для 
всех них плюс для деревен
ской электростанции. Сы- 
чин, депутат поссовета, к 
которому нынче прикрепле
но Йва»К1Ино, вместе с Ша- 

' фрыгиным ставили вопрос 
ребром: медпункт не подла
таем — значит, фельдшера 
не удержим. Счет шел на 
людские единицы, и как же 
скуден он был... -

Об истории и судьбе 
Иванкина — большого сель-„ 
купского села, чья родослов
ная восходит к легендарно
му древншу Малгету и где ' 
еще в тридцатых годах дей
ствовал национальный сель
ский Совет,— написаио уже 
немало. Собрание селькупов 
добавило свою, наглядную, 
строку. Вместе с С. Н. Сы
чиным приехали в Колпаше- 
во Елизавета Варламовна 
Сычина — однофщиилица, 
сын ее Володя и внучка 
Юлька. Все.
'  Судьба у Елизаветы Вар
ламовны не из леших. Муж,
Илья Кузьмич, в числе по
чти шестидесяти иванкин- 
ских MjTOHKOB ушел на 
фронт в 41-м. Посчастливи
лось стать одним из двад
цати, что вернулись, и девя
ти — из тех, кто еще мог 
работать. И поднялось се
ло! Вырастили Сычины де
сятерых детей. Но дожили 
до времени, когда — без 
войны, без стихийного бед
ствия — вдесятеро обезлю
дело Иваннино. Остались в 
болынинстве старики да 
приезжие...

В горкомовском фойе на
считал Сергей Николаевич 
не меньше тридцати бывших 
земляков. Пошутил: получа
ется, мол, съезд иванкин- 
цев. Горькая вьипла шутка.

На ссничейных» 
берегах

Нелегко оторвать сельку
па от земли, 1де он .родился, 
где жили |1юдители и деды.
А вот... оторвали. Послед
ним звоном в длинной цепи 
парадоксов нашей нацио
нальной политики (как не
давно выразился кто-то: «ра
зумных насилий») стала 
ликвидация яациоиальных 
колхозов и артелей, а за
тем и самих деревень. 
«Юрт», ~  уточнила Е. В. 
Сьгчина: и Киярово, и Иван- 
кино, и десятки друшх се
лений изначально эту при
ставку в названиях имели.
А нынче впору Тогур да 
Колпашево в «юрты» зано
сить.

« О Б К У П Л А » -
ОБСКОИ ЧЕЛОВЕК

Не упрекнешь селькупов 
в безропотной «раоколлек- 
тивизации». Сопротивля
лись! «Пошел в райкам пар
тии, — вспоминал с трибу
ны Леонид Иванович Сычин, 
—• на бюро рвался, дока
зать, что rocnotf' — .органи
зация, самой селькупской 
природе чуждая. Что xoTpi 
Мы остаться не просто до
бытчиками, а хозяевами 
Оби и прочих речушек и 
озер. Что колхоз наш не 
только рыбой жил: и коро
вы, и овцы были, и пило
рама, Давайте, говорю, хоть 
откорм организуем: лугов-
то вокруг сколько! И лю
дей удержим. Не стали слу
шать...».

У всемогущего рыбного 
ведомства был свой интерес. 
Ради него-то и удалось сде
лать то, что веками не уда
валось: разъединить челове
ка и реку. А потом — чело
века и тайгу, и всю его род
ную зиилю.

Долгожданную возмож
ность подарило собрание 
селькупам Нарьша — выска
зать боль, глубинную, не
утихающую. Кому стало 
лучше от того, что соверши
лось? Точно подметил ста
рейший селькуп Николай 
Антонович Рыбалов, еще с 
Колчакам воевавший: кон
тор охранных наплодилось 
много, да охраняют они как- 
то странно — из кабинетов, 
а то на вертолетах, сверху. 
И это там, где,раньше охот
ник да рыбак каждый метр 
тайги и берега своими н̂ о- 
гами не раз пройдут. Раз
грабили, растащили тайгу; а 
в реках, в первую очередь 
в матушке Оби, рыбу ловить 
стало... некому!

Для себя-то есть кому, 
уточнил с трибуны Влади- ■ 
мир Кузьмич Киргеев. Цент
нерами тащат браконьеры и 
стерлядь, и осетра. И где в 
это время инспекция —диву 
даешься... Зато его, потом
ственного рыбака, де
ду и прадеду которого река 
была главной кормилицей, 
недавно... за две стерляжьи 
головы на сотню оштрафо
вали.

Не только о собственных 
сломанных судьбах — о 
судьбе государственной вот
чины говорили на собра
нии. О поиске выхода из 
той бессмыслицы, бесхозяй
ственности, что продолжает 
насааадаться на нарымской 
земле под видом сиюминут
ной выгоды. Выход виделся 
один. Вернуть на берега 
Оби, по крайней мере в ис
торически обжитые сельку
пами места, то хозяйсгвея- 
ное и жизненное устройство, 
что создавалось веками.

Перепись населения ны
нешнего года вроде бы дала 
четкий ответ: 1.414 сельку
пов живут в области, из них 
565—в Каргасокском, 250— 
в Колпашевоком, 155 — в 
Верхнекетском районах. 
Хантов насчитали 832, эвен
ков — 94... Статистика, го
ворим мы, знает все. Нет, 
не все, убежденно заяви
ло собрание. Цифра сель
купского населения сегодня

ровском районе дети и вну
ки хантов..

«Политика» такая пове
лась не сегодня.' Приехал 
недавно в Колпашево изве
стный ученый-этнограф, по
просил по картотеке уточ
нить места расселения по
томков самых обширных. <-й 
древних селькупсиихорадоа: 
Сычины, Кияровы... Глядь, 
а числятся потомки сплошь 
русскими! Иной раз, правда, 
мелькнет безликое «остяк». 
Кого винить в потере родо
вой памяти?

В какой-то мере ответить, 
собранию на этот вопрос 
взялся Владимир Иванович 
Васильев, доктор историче
ских наук из Института эт
нографии АН СССР, Прово
дя в Нарымоком крае пе
репись населения 1937 го
да, местные власти в этно
графию вдаваться не стали. 
Всех, кто жил в туземных 
деревнях, — и хантов, и 
селькупов, и кетов, — запи
сать решили в одну «на
цию»: остяки. Не посмотрев, 
что разные у них не только 
языки, но и диалекты: одних 
селькупских было не мень
ше трех. Этим, считает Вла
димир Иванович, и запро
граммирована была несосто
ятельность спешно создан
ного Тымского национально
го района: съехались на од
ну территорию люди,- кото
рые не когли друг друга по
нять.

У сталинской политики 
«ускоренного социалистиче
ского слияния» наций и на
родностей корни куда глуб-' 
же, чем может по,казаться. 
Живут они, кстати, и в на
шем целенаправленно «сра
ботанном» сознании. Показа
тельным стало в этом смы
сле выступление на собра
нии Анны Вельды —• ма
ленькой, решительной Щ1- 
найки. очень похожей на 
знаменитую ньше единород
ную сестру, народного де
путата CCCiP Е5ВДОКИЮ Га
ер. Отец ее, Дмитрий Петро
вич Вельды, был когда-то 
первым председателем Верх- 
некетского туземного сель
совета. Дочь закончила ин
ститут, дипломированный 
историк. Семья стала интер
национальной, муж по
ляк. Так вот Анна Дмитри
евна, по ее словам, Неждан
ный противник всякой обо
собленности малого народа 
—территориальной ли, язы
ковой. Та же национальная 
школа, по ее мнению, не
нужное распыление средств.

И все бы хорошо, но... 
вспомнила Анна Дмитриев
на, как встретилась несколь
ко лет назад со знамени
тым нанайцем Кола Вель
ды, как обратился он к ней 
с приветствием на родном 
язьше, и как... не смогла ему 
ответить. «Стыдно было»,— 
призналась. И еще в одном 
призналась Анна, то ли по
нимая, , то ли нет, что сама 
себе противоречит: дочку
свою, черноволосую, но 
тоодбоглазую, 'записала-та- 
ки в паспорте нанайкой... И, 
подумывая о внуках, уже вы- 

напивает первую бабушки-

€<Прав будем 
добиваться!»

Вот так, решительно зая
вило собрание. В постанов
лении, хвдшятом ' 0|иноглас- 
но, записаД0У«Йросйть Пре
зидиум Верховного Совета 
РСФСР приостановить дей
ствие упомянутого постанов
ления в отношении предста
вителей малочисленных на
родов, в паспортах которых 
в прошлом произведены 
записи, искажающие нацио
нальную принадлежность».

Единодушно приняло со
брание тот пункт примерно
го устава общества, что 
гласил: «Задачей первооче
редной важности считаем 
возрождение селькупского 
языка, создание селькупской 
письменности». Горький, но 
факт: не слышно было на 
собрании селькупов родной 
речи. Елизавета Варламов
на Сычина рассказала: взя
лась было учить своих де
тей, да узнала про то учи- 

•тельница изнациональяого(!) 
интерната, сказала строго: 
«Не надо! Русский плохо 
усвоят». Но есть надежда на 
внучку Юльку, что нынче 
идет во вновь открывающу
юся в Иванкине начальную 
школу. Есть решение обл
исполкома; подготовить соб- 
ственньши силами не мень
ше 75 педагогов для обуче- 
1ШЯ селькупскому языку де
тей в малых школах в 
школах - интернатах.

Язык-то еще помнится. А 
вот песен, сказаний селькуп
ских даже бабушки Сычины 
до нас не донесли... Выхо
дит, безвозвратна потеря?

— Чтобы не стало такой 
потерей народное приклад
ное искусство, — призвал 
собравшихся еще один гость, 
член Союза художников 
СССР, член правления Со
юза художников РСФСР
А. С. Видинов, — давайте 
сотрудничать!

В разработанной Алексан
дром Степановичем системе 
сохранения художественной 
культуры народов Сибири и 
Дальнего Востока решаю
щую роль призвано сыграть 
учреждение с длинным, но 
достаточно точным названи
ем; Сибирское научно-твор
ческое производственное 
объединение мастеров народ
ного иокуксгоа.

И все же.,. Не вернуть 
селькупам ни своего язьша, 
ни духовности без возвра
щения на родную землю. К 
тем видам т ^ д а , которые 
исторически сформировали 
народность: охоте, рыбалке. 
Причем с отменой ограниче
ний, которые иначе, как 
дискриминационными, не 
назовешь.

— Легко призвать: вер
немся на землю предков!— 
остудил бьшших земляков 
С. Й. Сычин. — А что 
мы на ней увидим? Не буду 
повторять, что не те уже и 
река, и тайга. Какова сего
дня территория Иванкина?

ВИЯХ», где говорится: «Не
обходимо предоставить Сове-, 
там ■ народных депутатов 
территорий, где проживают 
малочисленные народы Се
вера, Сибири н Дальнего Во
стока, исключительное пра
во на их хозяйственное ос
воение, т-. -е;'“-на промыслов 
вые угодья* пастбища,-внут
ренние водоемы, акватории ■ 
прибрежных вод, леса, на 
создание заповедных . зон в 
целях восстановления и со
хранения этих мест».

«Общество считает своим 
долгом добиваться предста
вительства во всех прави
тельственных организациях 
РСФСР, в областном, го
родских, районных и мест
ных Советах», — записали 
в уставе селькупы. А коли 
так, начинать уже сегодня: 
в национально - территори
альный округ по выдрам 
народных депутатов РСФСР 
добиваться права выдвигать 
.кандидатов именно от корен
ного населения.

Один
среди многих
«Обкупла» — обской че

ловек — так предложил на
звать новое общество его 
главный организатор Нико
лай Петрович Карнаев, НО 
зал, немного югудев, за
дался вопросом: а ханты,
что же, не обские? А другие 
народь), бок о бок живущие 
в регионе? Остановились на 
конкретном: общество сель
купов.

Выбрали совет, председа
телем которого стал Влади
мир Кузьмич Киргеев. С)б- 
ращаясь к Томскому облис
полкому с просьбой зареги
стрировать общество как до
бровольную демократичес
кую организацию со своим 
уставом и задачами, собра
ние высказалось за добро
вольное вхождение в недав
но созданную Ассоциацию 
малочисленных народов Се
вера.

На волне переживаемого 
страной национального воз- 
■роасдения в лучшем, пе
рестроечном смысле этого 
слова — томские селькупы 
дали своим собранием хоро
ший урок. Урок государст
венной озабоченности соци
альным, экономическим, об
щественным положением не 
только своего, но любого из 
малочисленных народов Си
бири. Осознать этот урок 
еще предстоит всем нам. В 
том числе партийным, со- 
ветски.м органам города и 
области, которым вполне по 
силам следуюЩ'Ий логически 
закономерный, инициатив-. 
ный шаг — к объединению 
усилий всего коренного на
селения области, выработке 
им общей программы дей
ствий. Ибо речь идет о за
даче глубоко государствен
ной: вернуть земле, лесам, 
озерам и рекам заинтересо
ванного, настоящего хозяи
на.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

нлтвшиЕ поит:
ЗФФЕКТИВИОСП ПРОИЗВОДСТВА ПЛЮС 
ЗКОИОМИЧЕСШ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ 
МЕСТНЫХ СОВЕТОВ И ПРЕДПРИЯТИЙ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

ее по команде центра наши 
лесозаготовите-ти, штаб ко 
торых находится на пр 
Фрунзе. А вот из Узбеки 
стана получить ранние оно 
щи и фрукты по заключен 
ным с тамошними хозяйст 
вами договорам не удалось 
Томскплодоовощхозу, тоже 
находящемуся на щюснекте 
Фрунзе.
' Теперь представим, что об
ласть могла бы Томсиплодо- 
овощхозу отдать ресурсы 
тарной дощечки или их 
часть! И тогда можно быть 
абсолютно уверенным в том,

. что наши акции в обменных 
операциях колоссально воз
растают. Мы получаем воз- 
.можность договариваться и 
по срокам, и по количест
ву, и по ценам. А надо 
связать действия всего 
лишь двух расположенных 
на территории предприя
тий.

Вот даже в регулирова
нии межтеррнториального 
обмена, при осуществлении 
заложенных в концепции 
возможностей, уже видится 
польза для томичей. А возь- 
.мем внешнеэкономические 
связи. Мы сейчас, как рель- 
Я.МИ, облеплены предложени
ями иностранных фирм,. 
Трудно перечислить, что 
нам предлагают, особенно из 
товаров народного потр^- 
ления, да лес, полипропи
лен, подшипники и так да
лее, Но нынешнее строгое 
централизованное' фондиро
вание практически лишает 
область этих ресурсов.

— Как включить в систему 
самоокупаемости и самофинан
сирования районы и города 
области?

А, Шушарии: —Конечно, 
без представлений о какой-то 
этапности перехода области 
к само)шравлению и само
финансированию не обой
тись. Ведь надо на этих 
принципах перестроить как 
сферу отношений «об
ласть — центр», так и 
внутреннюю структуру: об
ласть — район (город) — 
(поселковый) Совет —пред
приятие.
. Предложенная концепция 
предусматривает решение 
первой части. Хотя уже и в 
ней заложен принцип уг
лубления хозрасчетных от
ношений внутри области. В 
частности, представление о 
самостоятельности '(ipasc 
дельности) бюджетов, о 
первичном сборе бюджет
ных средств сначала на 
районном (городском) уров
не. - В условиях самоокупа
емости наверняка придется 
уточнить структуру управ
ления территорией, убрать 
лишние, загромождающие 
ее звенья.

Известно, что во многих 
районах и городах области 
сейчас уже идет подготови
тельная работа к переводу 
на хозрасчет, закладывает
ся ряд экспериментов. Так, 
очевидно, будет идти па
раллельный процесс «вжи
вания» области 8 новые 
условия, а вместе с тем бу
дут переходить на новые 
принципы города и районы. 
Большое значение', естест-. 
венно, будет иметь позиция 
областного центра.

— На этой стадии огонь

важны основательность ана
лиза, комплексность подхо
да, общее понимание целей 
и методов их достижения.

— Что сейчас для этого 
делается и должно быть 
сделано?

М. Козырев: — Можно
уверенно говорить, что 
публикация, концепции вы
зовет интерес у томичей. 
■Уже поступают отдельные 
мнения, высказываются 
разные точки зрения—от 
одобрительных до резко 
критических. В этих усло
виях надо, чтобы мнений и 
цредложений рыло собра
но как можно бодыпе. Со 
вет с людьми никогда не 
повредит.

Пути к новому хозяйст
венному механизму надо 
обсудить в среде ученых — 
экономистов, хозяйствен
ников, рабочих, жителей 
сел и городов. При этом 
важно не потерять главное— 
связь между качеством 
жизни и качеством 
труда. Хозрасчет облас
ти будет стоять креп
ко, если крепким окажется 
фундамент. А им является 
производство, предприятие. 
Если о самоуправляющейся, 
самофинансирующейся об
ласти мы говорим в кон
цепции в качестве предло
жения, ' то предприятие 
должно уже быть таким. 
Нельзя отрывать- одно от 
другого. Думается, что мно
гое в формировании коллек
тивной атмосферы вокруг 
проблем территориального 
хозрасчета сделают и чита
тели газеты своими письма
ми, выступлениями, статья
ми.

Отсчет-ОТ навигации
У «вворяп ЯНОЙ отеяв! врвмвйн. Всо своя пловы они 

овязыввмт о навигацией првзмдо воаго, Чю  уепали оа- 
ВвЗ!М о «большой земли» речввки—ЮМ и «кормиться» 
весь гоп.

Отвравляют свою продукции по рекам и лесозаготови
тели. Сколько леса получит потребитель, не останутся ли 
бревна, как водится, гнить по берегам рек? Что нового в 
организации труда у холпашевских речников?

Вот что говорит главный диспетчер городского речиор- 
та Геннадий Ивавовнч Кулннич:

— Навигация ньшче сло
жная. Сильно запоздала про
тив обычного, — на Кети, 
например, на две недели. 
Вода быстро ушла, превра
тив многие судоходные пре
жде участки в труднопрохо
димые, а то и вовсе недо
ступные для транспорта. В 
среднем горизонты воды ме
тра на полтора-два ниже 
прошлогодней отметки. Бар
жи в 1.200 тонн приходаггся 
загружать не на полную 
осадку, а всего на две тре
ти. Вся надежда на дожди. 
Обильные, затяжные, неде- 
льки на две.

Впрочем, не только. Еще 
в прошлом году энипажи 28 
разносильных теплоходов 
решили «сбиться» в брига
ду. Проработали всю нави

гацию на единый «котел». 
Инициатива шла от диспет
черского аппарата, но была 
дружно поддержана капита
нами. Результаты сильно 
воодушевили, и «групповой 
хозрасчет» продолжают обка
тывать, доводить до совер
шенства.

Преимуществ, тут много. 
Главное — высокая взаимо
заменяемость. Раньше ко
мандир судна брал себе рейс 
и плот повыгоднее, а кто пой
дет в более трудные места— 
его мало заботило. Теперь 
же одно задание на всех. 
Появилась мобильность. А 
второй плюс — в коллектив- 

. ной ответственности. Нера
дивых подстегивать уже не 
приходится, это делает са
ма бригада, точнее ее совет. 

»Выполнили план по доходам

— дополиительную прибыль 
а конце навигации распре
деляют по КТУ.

Нынче метод получил раз
витие. Экипажи перешли на 
круглогодовой хозрасчет. 
Теперь расходы тоже будут 
общими. Процентов 80 всех 
расходов приходится на зим
нее время, когда начинают
ся ремонты, отпуска. Преж
де средства на ремонт спу
скали каждому судну «свер
ху», а остаток денег брали 
судоремонтники. Отныне об
щей «ремонтной» суммой 
распоряжается бригада реч
ников. Сэкономленные сред
ства пойдут на социальное 
развитие.

Опыт колпашевских реч
ников получает распростра
нение не только по Западной 
Сибири, но уже и в других 
пароходствах. Настрой в 
бртгаде хороший, несмотря 
на сложнейшие условия на
вигации. Грузополучателям, 
в том числе и лесозагото
вителям, тоже пришлась по 
душе новая система работы 
речников. Ответственность 
за доставку груза заметно 
возросла.

И. ВАЛЕНТИНОВА.

Министерство связи СССР 
«Союзпечать»

А БО Н ЕМ ЕН Т на.у  ̂ журнал
<,< К Р А С Н О Е  З Н А М Я »  ■

54200
(индекс издания)

(наименование издания) 1 Количество 1 |хомплектов: I
на 19 90 . г о д по м е с я ц а м ;

1 2 3 4 5 1 6 1 7 1 8 9 |10|11 12

"| | ~
Куда/ 1

(почтовый индекс) (адрес)

Кому
((фамилия, инициалы)

пв место ли
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ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА
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(наименование издания)

подписки DV6 . КОП.
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адресовки ___ РУб._.....  КОП.
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СПРАШ ИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

— я  стою на очереди 
на манометровом заво
де на улучшение жи
лищных условий с 1970 
года. В составе моей се
мьи ш я  и его жена. Впра
ве ли администрация за-

(фамилия, инициалы)

вода требовать, чтобы сын 
уволился с основного ме
ста работы и шел отра
батывать за квартиру?

И. КУЗНЕЦОВА, 
г. Томск.
Отвечает старший юрис

консульт облисп^очкома 
Г. В. Кузьмин:

— Администрация за
вода не вправе требовать

увольнения сына из авто
хозяйства, чтобы участ
вовать в достройке дома, 
в котором предполагает
ся дать вам квартиру. 
Квартиры должны рас
пределяться только в по
рядке очередности, а не 
по участию в строитель
стве члена семьи, не ра
ботающего на заводе.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



.19 еСНТЯ|РЯ 1999 ГОДА 4  м  919 (96799) 4  СТР.4

В iTOM году отмечается 150 лет фотографии'

М иг у д а ч и
Около с м  шмольнико!, }гчащихся ПТУ 

и техникумов авиимаются фотографией в 
хружках Дворца пионеров и школьников 
г. Томска. Почраэному начинается и аакан' 
чивается их путь в атом виде творчества. 
Простое любопытство, бывает, переходит в 
пмфесоию или угасает беа сожаления. 
Ко не беда, что не все ребята станут ма<беда, чи
стерами. 1юихосисвение к 1пршрасиому не 
проходит бесследно, простое общение пе* 
рерастает в дружбу, сопереживание вра
стает в характер.

Фотография не толы<о труд, но и удача. 
Редкий миг приносит радость и ушех. 
Итог — прекрасное фото на выставочном 
стенде.

Недавно завершилась Всероссийская вы- 
ста1вка «Юность России». Из Череповца в 
адрес Двошщ пионеров пришло приятное 
известие. Две работы томичей отмечены

дипломами и представлены на Всесоюзную 
выставку, которая откроется вскоре в вы
ставочном манеже в Москве. Там же бу
дут демонстрироваться и работы ребят иа 
детского клуба «Звездочка» злектротехни- 
чесного завода.

Начался учебный год не только а шко
лах. Тысячи ребят выбрали себе занятия 
по душе в кружкаи художесненного и 
технического творчества, в спортивных 
секциях, Еще не поздно начать и тем, кто 
считает, что у него нет ни к чему способно
стей. Приходите.

НА СНИМКАХ; яа  съемках кружков
цы «3 Дворца лиоиеров; А. Горяев дия- 
тшслассвих щхолы М  4 и  )аго натюрморт 
«Хлеб», представленный на В сесою зен 
фотовыставку.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

КИНО

БЮРО п о го д ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачность с 
проясненнями, местами не
большие, ' краткоЕфеменные'

дожди, ветер переменный, 
5—10 метров в секунду, 

'температура 12—17, по 
сбвет  7—12, в Томске 
14— 16 градусов тепла,

20—2J. сентября — об
лачность с прояснениями, 
преимущественно без осад-

ПРОВЕРЬТЕ ПРАВИЛЬНОСТЬ ОФаРМЛЕНИЯ 
АБОНЕМЕНТА!

Н а абонементе долж ен быть проставлен оттиск кассовой 
машины.

П ри оформлении подписки (переадресовки) без кассовой 
машины на абонементе проставляется оттиск календарного 
ш темпеля отделения связи. В этом случае абонемент вы да
ется подписчику с квитанцией об оплате стоимости подписки 
(переадресовки).

Для оформления подписки на газету или журнал, а так
же для переадресования издания бланк абонемента с доста- 
вочиой карточкой заполняется ' подписчиком чернилами, 
разборчиво, без сокращений, в соответствии с услойиями, 
изложенными в иГвталогвх Союзпечати.

Заполнение месячных клеток при переадресовании изда
ния, •  также клетки «ПВ—МЕСТО» производится работни
ками предприятий связи и Союзпечати.

4187-87

ссПрислужник дьявола»
Скоро на экраны кинотеатра «Октабры} аыходит новый 

фильм В. Абдрашитова и А . Миидадаа.

Фантастический реализм 
— стиль, которым кино
критик Б. Стишова опреде
ляет фильмы Вадима Аб
драшитова и Александра 
Миндадзе «Парад планет», 
«Плюмбум, или Опасная 
игра», «Слуга». В послед
ней картине авторы обра
щаются к общечеловече
ским культурным и истори
ческим ассоциациям, иссле
дуя вечную, тему Фауста, 
продавшего душу Дьяволу. 
Эта тема и становится 
ловой метафорой фильма.

Мифологические истоки 
проявляются на всех уров
нях «Слуги». По случайно
му, но любопытному совпа
дению это — седьмая кар
тина Абдрашитова и Мин
дадзе. Магия числа отсыла
ет нас к библейской леген
де, согласно которой Иисус 
Христос сотворил мир за 
семь дней. Фильм открыва
ется Прологом, являющим 
с высоты «седьмого неба» 
панораму деяния Творца. 
Медленно нарастает и не
ожиданно обрывается не
земная музыка вместе с 
резко меняющимся планом, 
погружаемым в узнаваемую 
реальн«:ть предметного ми
ра...

...Эта история началась 
очень давно, когда быв

ший армеец Павел Клюев 
стал персональным шофе
ром высонолоставленното 
чиновника Андрея Андре
евича Г^дионова. Символы 
предельно ясны. Раб и Гос
подин, виртуозно владе
ющий инструментом пад
шей души, которую можно 
«извергнуть или возвысить. 
«Мы делаем попытку, — 
говорят авторы фильма, — 
исследовать «человеческий 
дух», человеческую суть в 
такой условно критич^кой 
ситуации, когда нравствен
ная грань вдруг становится 
зыбкой и преступается. Или 
не преступается...». Павел 
Клюев, посвященный в та
инства сильных мира сего, 
эту грань преступил.

Как и подобает. Гудао* 
нов искусно манипулирует 
всечеловеческими слабостя
ми -Клюева, последователь
но искушая его Властью, 
Богатством, Любовью. Ми
стерия вершится с разма
хом: стоит пожелать — и 
прославленная футбольная 
команда становится корде
балетом, конфеты с «цар
ского» стола, как от при
косновения Миндаса, пре
вращаются в золотые слит
ки. Господин готов подарить 
и свою лйкрасяую возлюб
ленную — стоит только по
желать. А взамен — такой

К,

«пустяк», такая «малость» 
— бесцрекословиое пови
новение...

Фантастика •— абсурдна, 
сальность — трагична, 
люев так и не смог «из

жить в себе раба». Нет, не 
потому что олшиком сладки 
плоды, — слишком изувече
на душа, которую приучили 
к покорности. Но где-то 
там, в потаенных уголках, 
свербит о неоплаченных 
долгах, и вот тогда иллю
зорный рай обернется 
адом...

Картину ведет блиста
тельный дуэт — Олег Бо
рисов и Юрий Беляев, иг
ра безупречна. Тонкое ма
стерство Абдрашитова и 
Миндадзе, точно найденный 
психологический рисунок 
позволили создать актерам 
образы, каких давно уже не 
было на нашем экране.

«Слуга» высоко оценен 
специалистами: на пос
леднем международном ки
нофестивале в Западном 
Берлине фильм удостоен 
премии имени А. Бауэра. 
Зрится , что картина досту
чится и до широкого зрите
ля, потому что путь, из
бранный Абдрашитовым и 
Миндадзе, ведет к очище
нию наших 1црав1ственных 
ценностей.

А  САМУСЕВ,

Телешидение

Спорт .... ..... .......... .
в минувшем свэбнв нв ви

димый нами хоккейный
«К9ДР» ПОДНЯЛСЯ Нй небы
валую для себя высоту — 
третье место заняли томи
чи ка финиша турнира команд 
восточной и ценюйЛь- 
иой зон, Удивительный по
казатель для команды, все 
свои матчи проводившей на 
выезде... Напомним люби
телям спорта, что родную 
крышу до сих пор на отра- 
монтированного Дворца 
зрелищ и спорта (ом жа — 
униаарсальный аралищмо- 
опортианый вал) нашим 
хоккеистам пришлось выну
жденно променять на барна
ульскую.

Эта вот боздомность, для-

ли мотаться между Том
ском и Барнаулом, Люди 
семейные, проводим вдали 
от дома времени больше, 
нежели любая другая 
команда страны. А быт? В 
нем, хам в зеркале, отража-, 
ется «хозяйское» к нам от
ношение. Покшул команду 
проверенный защитник 
Алексей Козлов: у него ро
дилась двойня, а шансов на 
получение жилья практиче
ски никаких, Вот и ушел на 
завод КПД рабочим — за
рабатывает квартиру. Могли 
ли мы его удармшатъ? Ру
ка на поднялась... О чем го
ворить, асли до сих пор 
ждут обещаимого (и не три 
года, а подольше) те, кто

ков, ветер западный, < 5— 
10 метров в секунду, тем
пература ночью 2-—7 гра
дусов тепла, местами замо
розки от О до 4 градусов мо
роза, днем 10— 15 градусов 
тепла.

щаяся по сей день, никак 
не дает закрепиться хороше
му настроению, которому, 
казалось бы, все причины: 
по-прежнему с коллективом 
старший тренер Владимир 
Петрович Смашн, своим 
возвращением на старте про
шлогоднего чемпионатаг«раз- 
буднвший» команду от ̂ ы -  
лой аутсайдерской спячки. 
Окрыленные этим, остаются 
в строю ветераны томского 
хоккея О. Конорев, В. Ду
бовик и Ю. Стрыгин, со
ставляя ударное звено на
падения. Более того, с воз
вращением из рядов Совет
ской Армии своих Воспи
танников Я. Коверникова, 
В. Тупицына, А. Гусева, 
И, СваровскОго «Кедр» 
впервые вступает в сезон 
1полностью укомплектован
ным. Но...

—- Знаете притчу о том, 
как цыган приучал лошадь 
без еды обходиться? Совсем 
было приучил, да вот беда 
— сдохла, — так начал наш

очень напошшаем сегодая 
•ту лошадь, А хозяева — 
к ним, кроме ноллв№ГИва 
родного завода, я бы отнес 
облепорткомитет и област
ной совет ВДФОО профешо- 
•ов — еилмю смахивают 
на того цыгана.

ПОЯСНИЛ!
—Мы беопредельно уета-

выводил томский хоккей из 
класса «Б» в «А». Тот же 
Юра Стрыгин, к примеру, 
десятилетие верой и прав
дой, по-лидерски, отслужив
ший родному городу, болель
щикам.

Новый сезон на старте, и 
мне звонят представители 
команд-соперниц: где буде
те нас принимать? А мы и 
сами не знаем где. Ремонт 
Дворца зрелищ и спорта на 
третий год пошел я до сих 
пор не завершится. ■ Уж 
сколько сроков названо бы
ло: «к Новому году» (это 
про тот, уже прошедший), 
«к июню» (года «ынешнего), 
а настоящий срок завер
шения работ, несмотря на 
близость их окончания, нам 
никто не в состоянии на
звать конкретно.

Еще пример. Два года не 
видит томский болельщик 
свою комаи;]^. — только 
слышит о ней, и то — ин
формацию «телеграфной 
строкой», да еще ие первой 
свежести, За что страдаем 
— и о«, и мы? Почему за 
эти два года хоть раЪа два- 
три не организовать транс
ляцию барнаульс1Ш  встреч 
«Недра» с сопернянами? Да 
пусть не прямую (если уж 
так архйсложно), пусть в 
зашей на видео — почему 
нет? Л таи у нас сложней
шее фиишеовое положение 
(в Варнауло-то «хозяйнича
ем» «ебесплашо), но вправе

ли мы npfoatTb о помощи 
томшого болельщика, коли 
он за год ИИ разу «своего» 
хоккея не видит?.,

Всего обиднее, что- посмо-

К  1-то теперь есть на что.
ужали наши юниоры, 

отслужившие в армии, а ве
тераны позиций не сдают. 
Вот и имеем иа сегодня в 
иомаиде праитически' три 
равноправных пена напада
ющих. Поверьте мне, томи
чи ужо сейчас ходили бы 
иа второе наше заеио (бра
тья Дмитрий и Александр 
Сьфцевы с Олегом Пивова
ровым). И тратье нынче по
добралось крешое; Коверии- 
ков — Тупицын — Волхов. 
Плюс всегда готовый зама
нить любого выбывшего 
Сергей Петров. Когда у 
«Кедра» было шесть полно
ценных защитников? А се
годня они есть, и среди них 
особо хочу выделить опыт
ного Константина Гимро и 
вернувшегося в хоккей по
сле годичного перерыва Вла
димира Колпакоаа. О врата
ре же, Саше Нуреке, могу 
говорить лишь в восторжен
ных тонах.

К сезону готовы как ни
когда. Представьте: ми
нувший сезон начинали 6 
августа и еще долго сидели 
без льда, а нынче — с 1 
июля прошли полный цикл 
«земли», обкатались иа ал
тайском льду. На днях дол
жны были провести две 
товарищеские встречи с ме
стным «Мотором». Первый 
матч «Кедр» выиграл беа 
всякого напрюкеяия — 6:1, 
после чего гостеприимные 
хозяева поскучнели и от 
повторного отказались: бу-
дем-де готовиться к турни
ру.

Между тем и соперники 
в чемпионате-90 будут кре
пче, неуступчивее. В реор- 
ганизоваивую зону влились 
сильные клубы из Централь
ной России и с Урала (Уфа, 
Нижний Тагил, Орск, Куй
бышев). Всего 16 команд, 
двухкруговые встречи с 
каждой, а это значит, что 
иаконец-то мы получили бо
лее насыщенный и более 
определенный календарь со
ревнований до конца сезона.

Рискну выразить общее 
настроение ребят на сезон: 
рассчитываем вести борьбу 
в  первой половине ту1ши1ь 
ной таблицы и яа финише 
оказаться не ниже чем яа 
восьмом месте. Ну а вы
ше... Трудно ставить более 
высокие цели, не имея под
держки «родных стен», 

Осталось проинформиро
вать болельщиков о том, 
что в ранге «хозяев» «Кедо» 
примет в Варивуле 23—24 
сентября альметьевений 
«НефтяийМ», 27—28 сен
тября — куйбышевский 
«Маяк», 3—4 октября — 
уфимский «Авангард», 7—8 
октября — «Торпедо» (Не-
фтекамюк 

Всего I
).

:его зтого, уважаемые 
томичи, вы не увидите, До
коле?.. . .

М оям ог вм яеел  
С. КОЧЕНЕВ.

А Э Р О Ф Л О Т  С О О Б Щ А Е Т

вторник, 19 еантября
ПХРвАЯ : ПРОГРАММА

моеквА
6.30 — <130 минут». 8.3S — 

Мультфильмы. 9.05—<Спрут-3». 
5-я и 6-я серии, 10,50 — «Сту
пени», 13.10 — «Детсиий чао» 
(с уроком фракцуаокого яеы- 
на). 13.10 — «Это было,., бы
ло...».

С 13.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Мувыхальная оок- 

ровищница». Концерт ансамб
ля солистов МГФ, 16.35 — 
«Власть столов». Документаль
ный телефильм. 16,50 —Встре
ча с редколлегией журнала 
«Вопросы истории». 17.35 — 
Мультфильмы, 18.15 — «Пес- 
ня-89». 18.45 — «Сегодня в ми- • 
ре». 19.00 — Народные мело
дии. 19.15 — «А если это лю
бовь?» Художественный фильм. 
(«Мосфильм», 1961 г.). 31.00 —

МВД СССР

сообщает. 31.45 — «(ЖрутЭ». 
6-я серия. 33.40 — «Сегодня в 
мире». 33.55 — Концерт на- 
"""Ного артиста СССР А. Дня-щщного

ВТОРЗРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.00 — «Прошлое еще впе
реди», «Аэбуха доброты». До- 
ку^ментальные телефильмы. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Таежный меридиан». 19,45 
—«Хотите верьте, хотите нет». 
Встреча с леяинградскям ху
д о ж н и к о м  Н. П отап овы м . 30.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА
31.00 — «Время». 31.35 — 

МВД СССР сообщает. 31.45 — 
Дни румынской культуры в 
СССР, посвященные 45-й годов
щине образования Социалисти
ческой Республики Румынии. 
33.30 — Новости, 33.40 — «Ут
ренняя почта».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

пш1ЦЦЦШ1ЦЦ111т11111П111И1П1тии1И1тш111«ш»иш««««1«е
«Время». 31.35

Вам,! ееклама

i ^ H O H C

в евязй е иеменешм екз
S M вылете

S880 Дб

Горшетб, певееш* вентября, окатят
еамедетой роа, ямеюшх авнабялеты ся в егштство «Лерофлота 
Свердлов- на 19, 31, 83, 36, 38, 80 «лн е(ю филяалы.

Театр
ДРАМЫ

_ ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКО
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ОР
ДЕНА ТР^ВО ГО  КРАСНОГО

.. 80 сентября. «Волшабиии 
Изумрудного города» — Ю. 
«Парижский уик-знд» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
.ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 
ГОсЛ аРСТВЕННОГО о м е н а  
ПОЧЕТА РУССКОГО тД тРА  
юного ЗРИТЕЛЯ 

30 Сентября. «Две Вабы-Яги» 
— 11, 14-30, «Ящерица» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ж) а«нтявря, еВовход «Чер

ной яр ы »  -  е, 11, 1^15, 17.
' имвня М. ГОРЬКОГО

ЙЗО оентября, «Лми Джейн» 
еюниГ - 3 - 3 ^  11, 13-30, 

,16-80, J 1 , «Вспышка» — 9, 
10‘В0.. 19-40, 14-80, 16-30, IB-lol 

30, 91-50. Программа мульт
фильмов «Квн на|аки наеаадь- 
в« гулйли», «Принвадливая 
норова» и д р ,-  е, 10-Г(9ГП-Зб. 

«ОКТЯБРЬ»
30 еамтября. «Сватлая лич-

10-9(  ̂ 13-10, 30, 31-50. «Врыаги 
шампаноиого» — в-50, 10-30, 
13-10, 14, 13, 17-50, 91-36.«Про- 
стая смерть» — ie-40.

«ПИОНЕР»
20 сентября. «Она е метлой, 

он в черной шляпе»— 9,10-50,
12- 4 0 ,' 14-30. «Тайна острова 
чудеви1ц» — 16-20, 18-10, 20, 
21-30.

вмени И. ЧЕРНЫХ
20 сентября. «Аэлита, на 

приставай к мужчинам» — 9, 
10-50. «Очи черные» — 12-40, 
15-10, 17-40, 20-10.

«с К б и р я к »
20 сентября. «Лоэушка для 

Йошек» — в-зо. «Она с мет
лой, он в черной шляпо» —И,
13- 40, 14-2(\ 16, 17-40, 19-20,31.

ВИ^ДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
30 сентября. «Мария, Мира- 

бала в Транаисторяи» — 10-20, 
«Маньчжурский вариант» —12, 
14, 16. й , 20.

.20, 21 сентября 
Томская оолаетяая 

фвдармоавя
Малый хонцертвый вал

(пр. им. Ленина, 75) 
ВЕЧЕР

о р г а н н о й  МУЗЫКИ
В программе ~  произве

дения И. Пахельбеля, 
Д. Щшоляи, А, Корелли, 
И. - С. Ваха.

Исполнитель — народ
ный артист .Литовской 
ССР, лауреат Гocyдapc^ 
ленной премии Литовской 
ССР, профессор

Леополъдае ДИГРИС.
Начало — в 19 час. 30 

мин.

.  ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ СПЕКТАКЛИ СВЕРДЛОВ- 
СКОГО ГОС^АРСТВЕННОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРА СН ОЙ а н А М Е н и ^ ^ ^ ш г а в с к в г о

19, 21  ̂ 27 сеапября А. Касона
«л J  -  «ДИКАРЬ»20, 24 сентября ж. Пуаре

«ПАРИЖСКИЙ УИК-ЭНД» '  ^
23. 23 сентября В. Розов

«КАБАНЧИК»
Ononaium для детей:

^_19 сентября — в 10; 23, 24 сентября — в 10 и 12;
25 сентября — я 10 (по многочисленнш: просьбам) 

1«ВАСИЛИОА ПРЕКРАСНАЯ»
20 сентября — в 10 

«ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА»
21, 22 сентября

I «АЛБНЬКИИ ЦВЕТОЧЕК»

АСЙНОВСКОБ БЮРО ПУТЕШЕСТВИИ И ЭКС
КУРСИИ ПРЕДЛАГАЕТ СЛЕДУЮЩИЕ МАРШРУТЫ: 

ОДЕССА — е .1 по 7 октября, стоимость путевок —

262 рубля;
ТАЛЛИНН — ВАЛГА -  РИГА -  с 19 по 30 охтяб-'  

ря, стоимость путевок — 352 рубля;
СЛОНИМ (МИНСК, БРЕСТ, ХАТЫНЬ, ВИЛЬНЮС) 

— с 17 по 22 ноября, стоимость путевок—243 рубля;
ВИЛЬНЮС -  1ШАИПЕДА -  с 18 по 29 но1̂ р я -  

327 рублей;
АЛМА-АТА — с 4 по 9 ноября — 127 рублей; 
МОСКВА — с 4 по 9 ноября — 205 рублей; 
МОСКВА — с 17 по 22 декабря — 237 рублей. 
iB стоимость путевок входят питание, проживание. 

экск|урсионное обслуживание и |Щ>оезд в оба конца са-  ̂
молетом. Продажа путевок будет производиться 22 сен
тября с 16 до 19 часов в помещшии облсовета по ту-

“  1, 5у.

-С 1 пр7  окт:Лря, стоимость путевок —

ризму и экскурсиям по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 
Остановка «Университет». Дополнительные справки по 
адресу: г. Асино, ул. Ленина, 40-а; телефон 2-38-18.

томский ОРДЕНА «ЗНАК ПОЧЕТА» ГОСУДАР
СТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ ИМЕНИ 
ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА объявляет прием на 
9-месячные курсы (вечерние и заочные) по подготовке к 
вступительным экзаменам (без отрьша от производства).

На курсы принимаются лица, имеющие общее среднее 
или специальное обравование, а также учащиеся вы
пускных классов и ПТУ, предоставившие следующие до
кументы: заявление, квитанцию об уплате за обучение, 
справку с места учебы или работы.

Плата за обучение s рамере 30 рублей направляется 
почтовым переводом по адресу: г. Томск, областное уп
равление Жилсоцбанка, расчетный счет 141812.

Документы принимаются ежедневно (кроме субботы 
и воскресенья) с 9 до 18 часов в 209-Й коми, или высы
лаются почтой по адресу; 334041, Томск, пр. Комсомоль
ский, 75, заочные подготовительные курсы.

Начало занятий; вечерних курсов— с 9 октября, за- 
ОШ1ЫХ — е 1 декабря.

ТВОРЧЕСКОЕ ОВЪЕДИ» 
НЕКИЕ -«ТИП-ТОП» ПРИ 
ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ И 
ТЕХНИКИ ГПЗ-5 объявля
ет Я01ЖУР0ЯЫЙ отбор деву
шек е хорошими внешяйми 
даняыми, ростом ие ниже 
179 см, хореш'рафичвсиой 
подготовкой а группу бале
та аотрвдкых шоу-программ.

Коикуро еоетохкя 34 
оентября, я i s  часов, в 
ДКиТ ГПЗ-5, иметь при 
себе купальный коотюм.

Проезд мтобусами 
М М  3, 6, 8, 9, 10, 14, 30, 
троллейбусами М М  1, 3 до 
остановки «Путепровод».

Холлекти1 прохаю двп«н- 
йоге оСъедкнвмия жклкщ- 
ко - моммунальирге хееяй- 
е п в  г, Томехв выражает 
глубокое ооболотю акно кк- 
жояору пе кадрам А, И.Чх- 
бнрновой по пю оду омартх 
маторк

_ КРАИвИ.
Праановьи Мнхвйловны,

Х олланта кадатальвпа  
«Краояоа оиймя» окорвкт о амартн работяяцы надв- 
талаопа

Вары «адевеаны ,
к выражает глуем ев оеОо- 
лввиоввнка родным к елка- 
КИМ покойкед.

НАШ АДР10
______ -И  ТТХЛЯСРОНЫ

► М С К ,  Г С П ,
Ш Г Т М Г ’™  -
^^уцтааииа1й «оиретарь -
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т ш  мауки и у<

и етраж
етдол -

Иаук|| й учавимй 
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141ЯГ .Д Й Й,.Т4847.
т ^ ж о т т  лмтроч и
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